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Fernando se emociona
e fala em “retribuir ao
Vila o que ele me deu”
Esportes 8

Uma cratera se abriu no canteiro da construção de um prédio no Setor
Marista após um deslizamento de terra que engoliu parte da Rua 1.128
e deixou os moradores de dois edifícios vizinhos desabrigados. Cidades 9

Canteiro de obra desaba, engole calçada,
parte de rua e desaloja moradores

Kassab e Vanderlan vão
discutir rumo eleitoral
Política 5

Glaustin não desiste de
ser 3ª via em Aparecida
Política 2

O Centro-Oeste lidera o uso de softwares e aplicativos para gestão de propriedades, com adesão de 80% dos
produtores, enquanto o Nordeste apresenta a menor taxa, atingindo apenas 41%. Proprietários de fazendas com
grande extensão, entre 500 e 1 mil hectares, mostram uma maior propensão ao uso dessas tecnologias. Negócios 17

Programa Mover promete
ser o carro-chefe do
fomento à inovação

anDreSSa Melo

Opinião 3

Centro-Oeste lidera uso de tecnologias digitais no campo

A Delegacia de Polícia de Hidrolândia informou que recebeu uma denún-
cia de maus-tratos. A polícia explicou que aguarda laudo para indicar se
houve ou não o crime contra os animais que estavam no rancho. Cidades 10

Polícia investiga crime de maus-tratos 
a animais em um rancho de Hidrolândia

Sala de Situação
de Arboviroses
em Águas Lindas 
Enquanto aguarda uma defini-
ção do Ministério da Saúde sobre
o início da vacinação contra a
dengue, a SES-GO e municípios
goianos elaboram estratégias
contra a dengue. Cidades 11

Defesa Civil quer
reduzir impacto
das tempestades
Para garantir a segurança da
população, a Defesa Civil iniciou
um plano para reduzir os im-
pactos das tempestades e ga-
rantir resposta eficaz em situa-
ções de emergência. Cidades 9

Brasileiros ilegais nos 
eua têm oportunidade 

de obter Green Card

Witer De Siqueira 
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t
Leia nas CoLunas

Xadrez: Hildo fora, mas Eve-
raldo e Ribeiro estão na dis-
puta por Águas Lindas
Política 2 

Econômica: Rendimentos isen-
tos saltam 85%, favorecendo
super-ricos no País
Economia 4

Esplanada: Ministro Dias Tof-
foli relata mais um caso no
STF contra o senador Moro
Política 6

Decreto amplia 
banco de candidatos
do Concurso Unificado
Concursos 20

19 municípios goianos
perdem recursos do FPM
com queda da população
Em Goiás, 19 municípios tiveram reduções dos
coeficientes de repasses do Fundo de Partici-
pação dos Municípios, o que ocasionou queda
nos valores de participação meio do FPM. A
divisão do montante foi atualizada após o
Censo IBGE de 2022 apurar quedas acentuadas

no total de moradores, quando comparado às
estimativas feitas até o ano anterior. Os repasses
só não foram menores devido às mobilizações
nacionais de prefeitos, que conseguiram manter
o mesmo coeficiente e aprovar uma regra de
transição de 10 anos. Economia 4

Mais motoboxes e faixas de pedestres
elevadas serão instalados para dar
mais segurança ao trânsito. Cidades 10

Peça ‘A Orelha
de Vicente’ traz
arte e palhaçaria
No dia 30, Goiânia se tornará
palco de um espetáculo encan-
tador e educativo, a produção
infantil ‘A Orelha de Vicente’. O
evento, que tem entrada gratuita,
marca o início de uma tempo-
rada repleta de arte e magia,
com apresentações em diversos
espaços culturais. Essência 13

Motoboxes e faixas
elevadas estão nos planos 

Alexandre Paes/O HOJE

Os condomínios Vila Lobos e Catas Altas foram desocupados após o deslizamento no canteiro de obras. A primeira evacuação foi durante a madrugada
Cristiano Borges/O HOJE



A falta de um acordo sobre a tarifa de energia da
usina hidrelétrica Itaipu Binacional definiu a reunião
entre os presidentes do Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva
(PT), e do Paraguai, Santiago Peña. Os dois se encontraram
no Palácio do Itamaraty, em Brasília, na manhã da se-
gunda-feira (15) para discutir o tema. 

O encontro durou cerca de quatro horas e acabou
sem consenso. Peña defende o aumento de 24% na
tarifa que, no momento, está fixada em US$ 16,71 (R$
83,33) por kilowatt-mês (kW/mês), o que faria com que
o valor cobrado passasse a ser de US$ 20,75 (R$ 103,48).
Lula, por sua vez, defende a redução ou a manutenção
do valor atual.

Em entrevista coletiva, o presidente Lula afirmou que
os dois voltarão a discutir o assunto nos próximos dias.
“Nós temos divergências na tarifa, mas estamos dispostos
a encontrar uma solução conjuntamente”, disse. 

Já o presidente do Paraguai lembrou a necessidade de
revisão do Anexo C do Tratado de Itaipu. A seção define
as condições de comercialização da energia produzida e
se o excedente do Paraguai precisa ser vendido ao Brasil
ou pode ser exportado para outros países.

O impasse começou em dezembro de 2023. Com a in-
definição, a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel)
aprovou, de forma provisória, a manutenção da taxa em
US$ 16,71 por kW/mês, que já era vigente. (Luan Monteiro,
especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Lula não chega
a acordo sobre
tarifa de Itaipu
com Paraguai

Yago Sales

Outubro está bem aí e gru-
pos políticos articulam, cada
vez com mais força, estratégias
para vencer em municípios es-
tratégicos. Segunda cidade
mais importante do Estado,
Aparecida não deixa de ser co-
biça, embora pareça, pelo me-
nos por enquanto, que existe
um consenso em prol do pro-
jeto de reeleição do atual pre-
feito Vilmar Mariano, o Vil-
marzinho, do MDB do vice-go-
vernador Daniel Vilela. E tudo,
ao que parece, sob a benção
do governador Ronaldo Caiado
(União Brasil). 

Não tem muito tempo um
aliado de “ouro” da gestão de
Vilmarzinho, o deputado fe-
deral Professor Alcides (PL),
desembarcou da base e, a tira
colo a presença do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro no pa-
lanque, lançou-se candidato,
em contraponto ao candidato
do Palácio das Esmeraldas. 

Por se tratar de uma cidade
estratégica, bom repetir, há
outros nomes que espiam, pe-
las brechas de qualquer opor-
tunidade, conseguir viabilizar-
se. É o caso do também depu-
tado federal - e importante
empresário na cidade - Glaus-

tin da Fokus (Podemos). 
Ainda não é cravado, mas

parte das principais igrejas
evangélicas podem apoiar Vil-
marzinho, já que ele, por ora,
é estabelecido como o candi-
dato do governador. De olho
nesta força, Glaustin, como re-
velou, na edição desta segun-
da-feira (15) a coluna Xadrez,
assinada pelo jornalista Wilson
Silvestre, tem interesse na vaga
de prefeito de Aparecida. 

Por isso, ele vai, carregando
planilhas com pesquisas, ao
governador tentar alguma
chance para ter o seu apoio.
“O grupo quer Glaustin na dis-
puta para prefeito e argumen-
tam com números captados
em pesquisas feitas até dezem-
bro de 2023”, escreveu Silves-
tre, que explicou, ainda: “Na
sondagem, o deputado do Po-
demos aparece como o único
que pode quebrar a polariza-
ção entre as candidaturas do
deputado federal, Professor Al-
cides (PL) e do prefeito Vilmar
Mariano (MDB)”.

À Xadrez, Glaustin confir-
mou que realmente existem
muitos empresários que gos-
tariam de vê-lo na disputa,
mas antes vai conversar com
o governador Ronaldo Caiado
(UB). “Depois desse tête-à-tête,

Glautins dará uma resposta ao
seu grupo”, contou Silvestre,
ainda. 

O nome do deputado fede-
ral Glaustin da Fokus já estava
na mesa para a disputa da pre-
feitura de Aparecida antes de
ele assumir o mandato de de-
putado em 2023. De olho na
chance, ele permaneceu no Po-
demos, mesmo após fusão com
o PSC. A nova legenda manteve
o nome do primeiro e o nú-
mero do segundo, o 20. Em
Goiás, a sigla é presidida por
Eurípedes do Carmo. No Brasil,
Renata Abreu. Pelo Instagram,
inclusive, ele reforçou o com-

promisso um dia antes da pos-
se. 

“Sou feliz por integrar um
partido estruturado, proposi-
tivo e transparente. Às véspe-
ras da posse na Câmara dos
Deputados para o meu segundo
mandato, nossa nova bancada
de 16 deputados federais do
Podemos se encontrou para
fazer jus ao lema de que ‘Juntos
Podemos’ melhorar a vida da
população. Não tem erro: con-
tinuaremos a ser nos próximos
quatro anos uma sigla forte e
independente, que vota sempre
a favor do Brasil”, escreveu.

Glaustin já possui domicílio

eleitoral em Aparecida. Além
disso, possui trajetória de 30
anos de investimentos na ci-
dade. “Independente de projeto
municipal, ele mantém o diá-
logo constante com lideranças
do município, até por ser uma
forte base eleitoral dele. Está
sempre em contato com os
grupos políticos e também já
conversou com o governador”,
disse, ao repórter Francisco
Costa, no começo do ano pas-
sado, uma fonte. “Ele repre-
senta um grupo e está à dis-
posição para o que for decidi-
do, em conjunto, para esse pro-
jeto.” (Especial para O Hoje)

De olho na força do governador, Glaustin da Fokus tenta atrair o apoio de Caiado para se candidatar

Deputado pode ser ponto fora da
curva entre Vilmar e Alcides. Político
espera conversa com Ronaldo Caiado

Hildo fora, mas Everaldo e Ribeiro
estão na disputa por Águas Lindas

Em ano eleitoral, o que não faltam são especulações
sobre candidaturas, principalmente alianças e desistências.
É o caso do prefeito de Águas Lindas, Dr. Lucas Antonietti
(Podemos), que, de acordo com os buchichos, não quer
disputar a reeleição. Oficialmente, o prefeito Lucas não
emitiu nenhuma declaração pública nesse sentido. No en-
tanto, aliados próximos sentem que ele está desmotivado,
mesmo sendo favorito à reeleição. Muito dessa falta de en-
tusiasmo se deve à virulência verbal dos adversários nas
críticas à sua gestão. O mais aguerrido deles tem sido o
líder popular e influente entre a população do andar de
baixo da pirâmide social, Túlio Santillo, que, mais uma
vez, apadrinha um candidato a prefeito de Águas Lindas.
Trata-se do ex-professor de educação física e atualmente
sargento da PM goiana, Francisco José Rodrigues Ribeiro,
morador de Águas Lindas há quase 25 anos. “Montamos
uma frente de oposição ao prefeito Dr. Lucas, mas segundo
circula na cidade, ele não vai à reeleição, mas isto não
atrapalha nosso projeto. O Ribeiro não é político e não tem
nada que o desabone, além de serviços prestados ao muni-
cípio”, afiança Túlio. Se realmente o prefeito não for para a
reeleição, o nome mais forte do grupo seria do ex-prefeito e
deputado federal em exercício, Hildo do Candango (Repu-
blicanos), mas ele disse à Xadrez que está fora. “Meu projeto
não é mais disputar a
prefeitura e sim uma
vaga no Congres-
so.” Nesse caso, o
aliado mais pró-
ximo de Lucas é
o presidente da
Câmara de Ve-
readores, Eve-
raldo Veículos,
que passa a ser
o concorrente
mais forte.

Sargento Godoi pode ser o vice
Para fazer o contraponto à oposição, especula-se que o

nome mais indicado para compor a vaga de vice da base do
Dr. Lucas seria o do sargento Godoi. “Se o candidato de opo-
sição é um sargento, por que não ter um vice com a mesma
patente?”, indaga um aliado do prefeito.  O fato relevante é
que a especulação desencadeou uma corrida de pré-candi-
datos a prefeito em Águas Lindas.

Novos rumos
Assim que abrir a janela

partidária, o prefeito de Águas
Lindas, Lucas Antonietti, vai
deixar o Podemos, mas o líder
da legenda em Goiás, depu-
tado federal Glaustin da Fo-
kus, mantém conversas com
outras lideranças no municí-
pio. “O Podemos não vai ficar
órfão em Águas Lindas”, disse
Glaustin à Xadrez.

Toque de reunir
Nesta terça-feira (16), a

cúpula do Republicanos de
Goiás tem reunião para tra-
çar estratégias do partido em
cidades estratégicas, em es-
pecial Goiânia. No entanto,
uma pauta que pode consu-
mir mais tempo será a re-
condução da vereadora Sa-
brina Garcez à frente do di-
retório metropolitano.

Lêda na mira
Por mais que se esquive

do assunto candidatura a pre-
feita de Valparaíso, a deputada
federal não tem como evitar
a fritura dentro da cúpula do
PL. Os bolsonaristas não per-
doam quem taxou Jair Bolso-
naro de “genocida” durante
a campanha. Lêda fez isto.

Adolfo de volta
Quem está circulando nos

bastidores de Valparaíso é
o ex-vice-prefeito da gestão
Lêda Borges, Adolfo Lopes,
que continua filiado ao PL.
Além da experiência política,
Adolfo conhece como pou-
cos as lideranças de Valpa-
raíso e pode ser um bom
consultor estratégico, sem
contar que tem uma extensa
agenda de contatos. (Espe-
cial para O Hoje)

Glaustin da Fokus não desiste
de ser a 3ª via em Aparecida

Os dois se encontraram no Palácio do Itamaraty, em Brasília
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OPiniãO n 3

Brasileiros ilegais nos EUA
podem obter o Green Card

Andressa Melo

No último dia 30 de dezembro, a Medida Pro-
visória 1.205/2023 instituiu o Programa Mover
(Mobilidade Verde e Inovação), em substituição
ao antigo Rota 2030, que chega para fomentar de
maneira expressiva o desenvolvimento da sus-
tentabilidade no setor automotivo, com a descar-
bonização dos veículos e a bonificação de empresas
que investem em projetos de inovação tecnológica,
estimulando a competitividade global. As novi-
dades impostas pelo programa vão desde a criação
do IPI verde, que será aplicada conforme os atri-
butos sustentáveis dos veículos, até o aumento
do incentivo fiscal para as empresas que investem
em inovação.

Vários são os pontos positivos já observados
com a publicação da medida provisória. Um dos
principais é que no antigo Rota 2030, o benefício
adquirido pelas empresas se iniciava em 10,2%
do valor investido em P&D, enquanto no Mover,
o crédito financeiro relativo aos dispêndios em
pesquisa e desenvolvimento será a partir de 50%
dos investimentos realizados. Em relação ao cré-
dito, embora exista um limitador sobre o fatura-
mento que pode reduzir o potencial das empresas,
por outro lado, é possível explorar outras formas
de investimento que podem maximizar signifi-
cativamente esse retorno. Um exemplo desses
investimentos que podem potencializar o crédito
a chegar em até 320% do valor do P&D investido
na empresa, é a realização de determinados pro-
cessos fabris no Brasil, a diversificação de pro-
dutos, a produção nacional de tecnologias de
propulsão sustentáveis, entre outros.

Tendo em vista este cenário, pode-se dizer

que o programa será um dos incentivos que mais
irá fomentar a inovação no Brasil nos próximos
anos. O programa Mover não trouxe um dos fa-
tores diferenciais do incentivo da Lei de Infor-
mática, que é a possibilidade de utilização dos
créditos em empresas optantes pelo regime de
Lucro Presumido. Desta forma, mesmo com a al-
teração da tipologia de crédito, apenas empresas
optantes pelo Lucro Real podem utilizar direta-
mente o incentivo à inovação, prejudicando assim,
as menores empresas da cadeia. 

O grande desafio para as empresas é acompa-
nhar todas as alterações e realizar as interpretações
de como aplicar o programa na prática, cujo in-
centivo de crédito financeiro estará disponível a
partir de 1º de fevereiro, e as empresas elegíveis
que tiverem interesse precisarão se cadastrar
para usufruí-lo. Esse trabalho de sinergia de como
as empresas podem se beneficiar, bem como de
acompanhamento dos próximos passos do Pro-
grama, por sua vez, não precisa ser penoso, uma
vez que ao contar com uma consultoria especia-
lizada é possível ter acesso ao monitoramento
das atualizações legais dos programas de incentivo,
bem como a interpre-
tação das adaptações
que melhor atendem
cada tipo de negócio de
forma rápida e profis-
sional, garantindo usu-
fruto desse benefício
que é muito bem-vindo
para um 2024 ainda
mais promissor para as
empresas do setor au-
tomotivo.

Witer De Siqueira 

Os imigrantes brasileiros que estão ilegais
nos Estados Unidos têm agora uma chance de
obterem o seu tão sonhado Green Card. Um
compilado de leis e jurisprudências permite a
uma pessoa que reside em solo americano sem
status legal reaver sua legalidade e ainda aplicar
para um processo migratório.

Nomeamos esse conjunto de leis e jurispru-
dências de "Arbítrio de Singularidade". Isso porque
os processos são analisados individualmente, caso
a caso, pelas autoridades americanas de imigração
para avaliar a solicitação de status legal.

O Arbítrio de Singularidade é um dispositivo
legal, utilizado há mais de 50 anos para legalizar
imigrantes que perderam o status nos Estados
Unidos. Após uma decisão da Suprema Corte
americana e muita pesquisa, encontramos essa
saída para imigrantes brasileiros indocumentados
regularizarem a sua situação e permanecerem
nos EUA legalmente.

Esse arbítrio refere-se à autoridade das agên-
cias de execução da imigração, como o Serviço
de Imigração (USCIS), Controle de Alfândegas
dos Estados Unidos (ICE), ou até mesmo o Customs
Border and Protection (CBP) - que é a polícia de
fronteira -, para decidir se devem ou não dar
segmento aos procedimentos de imigração a
quem está fora de status, a deportação contra
um não-cidadão. Essa singularidade é baseada
no princípio de que nem todas as violações da
imigração justificam a uma deportação e que os
recursos de execução devem ser direcionados
para indivíduos que representam ameaça à se-
gurança pública ou à segurança nacional.

É possível, então, que um imigrante ilegal
possa solicitar que os órgãos de imigração ameri-
cana exerçam o Arbítrio de Singularidade para a
sua regularização nos Estados Unidos. Isso pode
ser feito através de uma aplicação para legalização
junto com um processo de solicitação de Arbítrio
de Singularidade. Isso é feito com o envio de um
pedido, delineando as razões pelas quais se acredita
que o imigrante deveria ser autorizado a perma-
necer nos Estados Unidos.

Para estar apto a essa solicitação, é preciso
que o imigrante atenda a alguns requisitos, como
ter entrado legalmente nos Estados Unidos e
provar que tentou se legalizar, como pedidos de
extensão de status ou abertura de processos de
qualificação para algum visto permanente, tal
qual EB-2 ou EB-3. Outro fator normalmente con-
siderado pelas autoridades de imigração é a par-
ticipação ativa do imigrante na sociedade, como
frequentar e atuar em uma igreja local, serviços
voluntários ou cooperação em atividades da co-

munidade a qual pertence.
O Arbítrio de Singularidade pode ser avaliado

em três níveis de autoridades de imigração. O
primeiro é o agente, que pode ler o processo e
tem poder de decisão. O segundo é o promotor de
imigração, que terá acesso ao processo e pode de-
cidir se o imigrante retorna ou não ao status legal.
Caso não se tenha sucesso nessas duas instâncias,
é possível apelar, ainda, à Corte de Imigração, so-
licitando que um juiz analise o caso.

Por isso é importante que a solicitação seja
feita por advogados especializados, já que o
pedido é constituído com base em leis e juris-
prudências americanas que determinam quem
tem direito ao benefício. Um processo baseado
no Arbítrio de Singularidade tem, facilmente,
entre 1,5 mil a 3 mil páginas. É preciso que os ar-
gumentos estejam bem embasados legalmente
para facilitar a aprovação do pedido pela a auto-
ridade de imigração dos Estados Unidos.

Com a possível candidatura e eleição de Donald
Trump, os temas relacionados aos imigrantes legais
voltaram a ser notícia. Caso seja eleito novamente
em 2024, a promessa é de promover a deportação
em massa de imigrantes ilegais, além de retirar a
cidadania por nascimento de filhos de imigrantes
que vivem ilegalmente nos Estados Unidos.

Em 2012 a administração Obama emitiu um
memorando que delineava diretrizes para os
agentes de imigração e do ICE usarem ao exercer o
arbítrio de singularidade dos agentes, promotores
e juízes. O documento priorizava a deportação de
não-cidadãos que representavam uma ameaça à
segurança pública ou nacional, e também instruía
os agentes de imigração e do ICE a considerar
fatores como o tempo que o não-cidadão passou
nos Estados Unidos, seus laços com membros da
família e suas contribuições potenciais para o país.

O governo Trump revogou esta determinação
em 2017. Entretanto, em 2021 Biden emitiu uma
série de memorandos que instauraram algumas
das políticas da era Obama, e que podem ser ex-
tintas novamente caso Donald Trump assuma a
Casa Branca outra vez.

Por isso é importante que o imigrante procure
um advogado especiali-
zado o mais rápido pos-
sível, porque é muito
provável que o recurso
do Arbítrio de Singula-
ridade seja extinto caso
Trump seja eleito. Os
processos são comple-
xos, demandam pesqui-
sa e fundamentação for-
te para o 'sim' das auto-
ridades de imigração.

Andressa Melo é Gerente
de Inovação do FI Group

Witer DeSiqueira é espe-
cialista em Direito Imigra-
tório e Corporativo Ame-
ricano

Programa Mover promete ser o
carro-chefe do fomento à inovação
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Nós temos

divergências 

na tarifa, mas

estamos dispostos

a encontrar 

uma solução

conjuntamente”
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), presidente
da República, ao comentar, na última
segunda-feira (15), o fim da reunião
com o Paraguai sem um acordo sobre
a atualização do contrato de Itaipu. A
falta de um acordo sobre a tarifa de
energia da usina hidrelétrica Itaipu Bi-
nacional definiu a reunião entre os
presidentes do Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva (PT), e do Paraguai, Santiago
Peña. Os dois se encontraram no Palá-
cio do Itamaraty, em Brasília, na manhã
desta segunda-feira (15) para discutir
o tema. O encontro durou cerca de
quatro horas e acabou sem consenso.
Peña defende o aumento de 24% na
tarifa que, no momento, está fixada
em US$ 16,71 (R$ 83,33) por kilowatt-
mês (kW/mês), o que faria com que o
valor cobrado passasse a ser de US$
20,75 (R$ 103,48). Lula, por sua vez, de-
fende a redução ou a manutenção do
valor atual. Em entrevista coletiva, o
presidente Lula afirmou que os dois
voltarão a discutir o assunto nos pró-
ximos dias. “Nós temos divergências
na tarifa, mas estamos dispostos a en-
contrar uma solução conjuntamente”,
disse. Já o presidente do Paraguai lem-
brou a necessidade de revisão do Anexo
C do Tratado de Itaipu.

@jornalohoje
o período de chuvas em Goiás ainda não
chegou ao fim. Conforme o boletim do
Centro de informações Meteorológicas e
Hidrológicas de Goiás (Cimehgo), nesta se-
gunda-feira (15), a combinação de calor e
umidade ainda irá favorecer a formação de
áreas de instabilidade em Goiás e, com
isso, haverá a ocorrência de pancadas de
chuvas isoladas em várias regiões do es-
tado. Curtiu a publicação o leitor.

Sergio Oliveira

@ohoje
Foi sancionada a lei que estabelece medi-
das para reforçar a proteção de crianças e
adolescentes contra a violência, principal-
mente nos ambientes educacionais. a nova
legislação, publicada no Diário oficial da
união desta segunda-feira (15), institui a
Política nacional de Prevenção e Combate
ao abuso e exploração Sexual da Criança e
do adolescente e promove alterações sig-
nificativas no Código Penal, na lei dos Cri-
mes Hediondos e no estatuto da Criança e
do adolescente, criminalizando, por exem-
plo, as práticas de bullying e cyberbullying.
Curtiu a publicação a leitora.

Danúbia Obax (@danubiajs)
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O valor total dos rendimentos isentos
de tributação experimentou um salto de
nada menos do que 85,17% entre os exer-
cícios de 2016 e 2021, conforme dados
consolidados pela Receita Federal com
base nas declarações do Imposto sobre a
Renda das Pessoas Físicas (IRPF) entregues
respectivamente em 2017 e 2022. Em dados
nominais, sem correção, os rendimentos
isentos dispararam de R$ 921,894 bilhões
para pouco mais de R$ 1,713 trilhão, cor-
respondendo a um aumento real de 44,6%,
descontada a inflação aferida pelo Índice
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA) do Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE).

Os dados recentemente divulgados pela
Secretaria de Política Econômica (SPE), do
Ministério da Fazenda, reunidos no Rela-
tório da Distribuição Pessoal da Renda e
da Riqueza da População Brasileira, mos-
tram que os rendimentos isentos respon-
deram em 2022 (ano-base 2021) por 68,7%
dos rendimentos totais daquelas pouco
mais de 3,84 mil pessoas incluídas entre
os super-ricos no País. Num retrato apro-
ximado da iniquidade, já que apenas 35,6%
da população economicamente ativa de-
clararam o IRPF naquele ano, algo como
38,4 milhões de brasileiros, aqueles su-
per-ricos concentraram perto de 11,9% da
renda total e estiveram sujeitos a uma alí-
quota efetiva de 1,76%.

Proporcionalmente, os super-ricos, em-
bora detenham uma renda média mensal

de R$ 4,136 milhões, pagaram o mesmo im-
posto recolhido por aqueles colocados entre
os 44% de renda mais baixa. Nominalmente,
alíquota do IRPF varia entre 7,5% e 27,5% e
deveria, em tese, promover alguma justiça
fiscal, cobrando mais de quem tem maior
poder para pagar mais. Na prática, a mon-
tanha de isenções e deduções autorizadas
pelo sistema tributário brasileiro no caso
do Imposto de Renda torna a cobrança de-
sigual e injusta, penalizando as faixas de
renda mais baixa e privilegiando, portanto,
os muito, mas muito ricos.

Realidade paralela
Em outra comparação, nada menos do

que 69,3% dos rendimentos auferidos pelos
mais ricos incluídos entre 0,1% dos decla-
rantes do IRPF, são isentos de impostos,
proporção que chega a 68,7% entre os
muito mais ricos ainda, que representam
0,01% do total de declarantes. Entre 2016 e
2021, a cada R$ 100 acrescidos aos rendi-
mentos totais, em torno de R$ 43,60 vieram
do aumento dos rendimentos sob isenção,
o que agravou as distorções de renda num
sistema tributário na prática já regressivo.
A tal “progressividade”, caraterizada pre-
cisamente pelo fato de cada um contribuir
de acordo com sua capacidade de paga-
mento, só se verifica, de acordo com o re-
latório da SPE, entre contribuintes de ren-
dimentos proporcionalmente menores do
que o topo da pirâmide, ocupada pelos su-
per-ricos, que vivem uma realidade paralela. 

2 O crescimento dos rendi-
mentos isentos foi liderado
pelo avanço mais do propor-
cional das isenções concedidas
a lucros e dividendos distri-
buídos no País, que represen-
taram 35,5% do total de ren-
dimentos isentos. A massa de
lucros e dividendos, que be-
neficiam aqueles de renda
mais elevada em sua maioria,
aumentou nada menos do que
115,78% entre 2016 e 2021,
saltando de R$ 281,562 bilhões
para R$ 607,560 bilhões – um
aumento real de 67,9% a va-
lores de dezembro de 2021.
2 Os rendimentos totais,
incluindo tributáveis, sujei-
tos à tributação exclusiva
(como o 13º salário) e isentos,
cresceram em proporção me-
nor, numa variação nominal
de 61,1% naquele mesmo in-
tervalo, saindo de R$ 2,968
trilhões para R$ 4,782 tri-
lhões. Os rendimentos com
isenção elevaram sua parti-
cipação no total de 31,06%
para 35,82% (com peso
maior em benefício dos mais
ricos, como visto).

2 Em mais um cálculo da
SPE, em 2022 (ano base 2021),
a metade dos contribuintes
de renda mais baixa respon-
deu por 6,0% do total de ren-
dimentos isentos, com a par-
ticipação elevando-se para
44,3% entre o 1,0% mais rico.
Como proporção do Produto
Interno Bruto (PIB), a soma
das riquezas geradas pelo
País em um ano, as isenções
elevaram seu peso na eco-
nomia, saindo de 14,70% para
19,01% do produto.
2 O relatório da SPE apre-
senta ainda um retrato apro-
ximado da concentração de
riquezas no País, que tem
se agravado igualmente, até
mais do que a má distribui-
ção da renda. Descontadas
as dívidas e demais ônus, a
soma de bens e direitos de-
clarados pelos contribuintes
tornou-se mais concentrada
nas mãos de poucos, com
58,6% em poder dos 10%
mais ricos – o que significa
dizer que 90% dos contri-
buintes detinham 41,4% das
riquezas declaradas.

2 Mas a concentração é
pior do que parece, já que
os 5% mais ricos respon-
diam por 49,8% do total, en-
quanto os 5% mais pobres
desfrutavam de 6,2%, muito
abaixo da participação de
32,2% registrada em favor
da faixa colocada entre 1,0%
mais ricos.
2 Os números da desigual-
dade tributária tornam ain-
da mais cruéis os argumen-
tos apresentados pelos “aus-
tericidas”, que defendem
corte de despesas e enxuga-
mento de gastos que, ao fim
e ao cabo, ajudariam a me-
lhorar a vida dos mais po-
bres. Se aquela montanha
de isenções estivesse sub-
metida a uma alíquota mé-
dia de 7,0% de IRPF, e ape-
nas 7,0%, seriam adiciona-
dos às receitas do governo
federal algo muito próximo
de R$ 120,0 bilhões, suficien-
tes para cobrir o déficit pri-
mário projetado para este
ano, na faixa de R$ 100,0 bi-
lhões em valores aproxima-
dos. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Rendimentos isentos saltam 85%,
favorecendo os super-ricos no País
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Ícaro Gonçalves

No último dia 10 de janeiro, o Tesouro Nacional fez o
repasse do primeiro decêndio do Fundo de Participação
dos Municípios (FPM) de 2024. Segundo a Confederação
Nacional dos Municípios, o valor distribuído chegou a
quase R$ 5,9 bilhões, já descontada a retenção do Fundo
de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e
de Valorização dos Profissionais da Educação (Fundeb). O
montante representa aumento de 9,69% em relação ao
primeiro decêndio de janeiro de 2023.

Em Goiás, 19 municípios tiveram reduções dos coefi-
cientes de participação, o que ocasionou queda nos valores
repassados por meio do Fundo. Os coeficientes foram
atualizados após o Censo IBGE de 2022 apurar quedas
acentuadas no total de moradores, quando comparado às
estimativas feitas até o ano anterior. Os repasses só não
foram menores devido às mobilizações nacionais de pre-
feitos, que conseguiram manter o mesmo coeficiente de
participação dos municípios afetados em 2023 e aprovar
uma regra de transição de 10 anos, fazendo com que os
Entes tenham uma redução anual de apenas 10% sobre a
diferença entre os coeficientes.

Esse foi o caso de Novo Gama, no entorno do Distrito
Federal. Em 2021, o IBGE estimava a população do município
em 119.649 habitantes, o que o enquadrava com coeficiente
3,4. Com o coeficiente, o repasse bruto feito ao município
no primeiro decêndio de 2022 foi de R$ 2,9 milhões. Com a
conclusão do Censo de 2022, a população real foi contabi-
lizada em 103.804 moradores, que reduziria o coeficiente
para 3,2 no FPM de 2024, acarretando queda nos repasses.
Entretanto, a aprovação da Lei Complementar Nº 198, em
junho de 2023, atenuou a queda do coeficiente para 3,38,
garantindo ao município o repasse de R$ 2,5 milhões.

Outro caso que chama atenção é o de Niquelândia, mu-
nicípio do Norte goiano, que teria a maior queda no coeficiente
do FPM. Segundo o IBGE, a estimativa em 2021 era de 47.064
habitantes. Com coeficiente 2,0, foram repassados ao município
cerca de R$ 1,7 milhão em 10 de janeiro de 2022. Mas,
segundo o último Censo IBGE, a população de fato apurada
foi de 34.964, o que faria o coeficiente de participação muni-
cipal cair para 1,6. A regra de transição, porém, garantiu o
coeficiente em 1,96 e repasse de R$ 1,4 milhão.

Os outros municípios afetados foram Aruanã, Caiapônia,
Carmo do Rio Verde, Firminópolis, Flores de Goiás, Iaciara,
Itapaci, Jaraguá, Maurilândia, Minaçu, Montividiu, Nova
Veneza, Paranaiguara, Petrolina de Goiás, Posse, Quirinópolis
e São Domingos. O cálculo do coeficiente do FPM é feito
com base em informações prestadas ao TCU até o dia 31
de outubro de cada ano pelo Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), informações estas compostas da po-
pulação de cada Município e da renda per capita de cada
Estado. Os municípios brasileiros são distribuídos em três
classes, capitais, interior e municípios de reserva.

A classe de capitais é composta por Brasília e as capitais
estaduais; a do Interior são os demais Municípios que
não são capitais; já os Municípios da Reserva são aqueles
com população superior a 142.633 habitantes. A distribuição
do FPM então fica em 10% para as Capitais, 3,6% para a
Reserva e 86,4% para o Interior. Nos casos de municípios
do interior dos estados, o cálculo de coeficientes é feito de
acordo com o tamanho populacional, podendo ser de 0,6
para municípios com até 10.188 habitantes, até 4,0, para
aqueles com mais de 156.216 moradores. Quanto maior o
coeficiente, maior o repasse feito.

Ao longo de 2023, prefeitos e prefeitas de centenas de
municípios brasileiros se mobilizaram para pressionar por
maiores repasses do FPM. Um estudo conduzido pela Con-
federação Nacional dos Municípios apontava que até 51%
dos municípios brasileiros passavam por situação de agra-
vamento financeiro no início de 2023. Em outubro, mais de
mais de mil prefeitos de todo o país se reuniram em Brasília
para pedir a aprovação do PLP 136 no Senado, que garantiu
a recomposição das perdas do Fundo de Participação dos
Municípios (FPM) e antecipou para 2023 o pagamento do
Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS).

Pouco antes, no dia 13 de setembro, prefeitos goianos
se haviam se reunido na Assembleia Legislativa do Estado
de Goiás (Alego) para solicitar um auxílio financeiro emer-
gencial ao governo do Estado, além de reivindicar o
aumento da participação do Fundo de Participação dos
Municípios (FPM), redução da alíquota patronal do INSS
para os municípios menores, atualização dos programas
federais defasados e ampliação da Reforma da Previdência
para os Municípios. (Especial para O Hoje)

Censo apurou quedas acentuadas no total de moradores

O mercado financeiro re-
duziu a previsão da inflação
para este ano. Segundo proje-
ção do Boletim Focus, divul-
gada ontem (15) pelo Banco
Central (BC), o Índice de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA)
- considerado a inflação oficial
do país - deve fechar este ano
em 3,87%. Há uma semana, a
projeção do mercado era de
que a inflação este ano ficasse
em 3,90%.

Divulgado semanalmente,
o Boletim Focus reúne a pro-
jeção de mais de 100 institui-
ções do mercado para os prin-
cipais indicadores econômicos
do país. Para 2025, a projeção
da inflação deve ficar em
3,50%. Para 2026 e 2027, a pre-
visão é que a inflação se man-
tenha nos 3,5% nos dois anos.

A estimativa para 2024 está
dentro do intervalo de meta
de inflação que deve ser per-
seguida pelo BC. Definida pelo
Conselho Monetário Nacional
(CMN), a meta é 3% para 2024,
com intervalo de tolerância de
1,5 ponto percentual (p.p) para
cima ou para baixo. Ou seja, o

limite inferior é 1,5% e o su-
perior 4,5%.

Para alcançar a meta de in-
flação, o BC usa como principal
instrumento a taxa básica de
juros, a Selic, a taxa básica de
juros, definida em 11,75% ao
ano pelo Comitê de Política
Monetária (Copom). (ABr)

Boletim Focus reduz previsão 
de inflação de 2024 para 3,87%

19 municípios
goianos perdem
espaço nos
repasses do 
FPM em 2024

Reprodução

Comitê disse que vai manter cortes de 0,5 p.p. na Selic a cada reunião

Marcello Casal Jr/ABr
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Felipe Cardoso

Nos bastidores da política
goiana, comenta-se que o se-
nador Vanderlan Cardoso
(PSD) está prestes a se reunir
com o presidente nacional do
PSD, Gilberto Kassab. Este en-
contro ocorre em um momento
em que Vanderlan não só li-
dera o partido no Estado, mas
também é considerado o prin-
cipal pré-candidato para a cor-
rida eleitoral rumo à Prefeitura
de Goiânia este ano.

Vanderlan, indiscutivelmen-
te, tem grandes ambições. Des-
de que deixou a prefeitura de
Senador Canedo, o político bus-
cou por duas vezes a posição
mais cobiçada da política goia-
niense, porém não obteve su-
cesso — bateu na trave — em
ambas as eleições. Na primeira
vez, chegou ao segundo turno
contra o ex-governador e figura
proeminente da política goia-
na, Iris Rezende. Depois, en-
frentou Maguito Vilela em ou-
tra disputa de segundo turno
e também saiu derrotado.

Nos bastidores, a leitura é
que o político está vivendo o
seu melhor momento. Pesqui-
sas internas indicam que o se-
nador está à frente entre os
possíveis candidatos para a
disputa. No entanto, um es-
treitamento dos laços entre
Vanderlan e a 'turma do PT'

abriu a possibilidade de um
novo rumo para a disputa de
2024, tendo como pano de fun-
do as eleições de 2026.

Alguns dos principais atores
do cenário político goiano já
consideram a possibilidade de
uma aliança entre o senador
e a deputada federal Adriana
Accorsi (PT). Ela não só é pré-
candidata à prefeitura, mas
também está entre os princi-
pais nomes na corrida deste
ano. Recentemente, o jornal O
Hoje revelou que ela é vista
pelo núcleo duro de Vanderlan
Cardoso como a candidata com
maior potencial de crescimento
até outubro; eles têm certeza
de que Adriana estará no se-
gundo turno.

Com isso, começou a ser
ventilada a possibilidade de
Vanderlan negociar sua reti-
rada da disputa com os mem-
bros do PT. A moeda de troca
pelo seu recuo e apoio ao pro-
jeto de Adriana seria o su-
porte do partido esquerdista
em 2026, quando Vanderlan
possivelmente concorrerá ao
governo goiano.

E é justamente isso que as
fontes consultadas pelo O Hoje
afirmam que Vanderlan de-
verá discutir com Kassab. Ape-
sar da tentação dessa costura
política, as informações indi-
cam que o presidente nacional

tem dado sinais de que quer
Vanderlan na disputa. "Van-
derlan é o favorito. As pes-
quisas mostram isso. É a chan-
ce do PSD ampliar ainda mais
o número de prefeituras", dis-
se um interlocutor.

É importante ressaltar que
o partido recentemente se tor-
nou a sigla com o maior nú-
mero de prefeitos em diversas
cidades. O grupo alcançou a
marca de 329 prefeitos filiados
apenas no Estado de São Pau-
lo, representando 51% do to-
tal. Essa ascensão tem inco-
modado outras legendas que
compõem a base política, de-
vido à investida da sigla sobre
prefeitos do interior.

Além disso, Kassab, como
presidente do PSD, assumirá
um papel de destaque na ar-
ticulação política este ano. O
partido tem ganhado cada vez
mais força e influência, ge-
rando repercussões no cená-
rio político. Kassab compreen-
de melhor do que ninguém a
importância de dar peso equi-
valente à legenda em Goiás,
estado onde o PSD não des-
fruta do mesmo prestígio
como em São Paulo.

Ao contrário disso, o PSD

de Vanderlan perdeu sua prin-
cipal prefeitura no estado com
a filiação de Fernando Pellozo,
prefeito de Senador Canedo,
ao União Brasil, partido co-
mandado no Estado pelo go-
vernador Ronaldo Caiado.

Quanto ao nome da depu-
tada federal Adriana Accorsi,
ela confirmou em entrevista
ao jornal O Hoje que mantém
diálogo com o PSD. "Ainda é
cedo para falar sobre uma
aliança", pondera a parlamen-
tar sobre a possibilidade de
formar uma chapa com Van-
derlan. "Mas tenho mantido
diálogo com ele também no
Congresso Nacional."

Até agora, poucos nomes
estão definidos como pré-can-
didatos à Prefeitura da Capital;
Accorsi também garante que
a campanha do PT em Goiânia
adotará o lema da "frente am-
pla", seguindo os passos dados
pela campanha de Luiz Inácio
Lula da Silva ao Palácio do
Planalto em 2022. Isso inclui a
aglutinação de diversos seg-
mentos políticos e econômicos
para fortalecer a candidatura
da petista, aos moldes do que
fez Lula em relação a Jair Bol-
sonaro. (Especial para O Hoje)

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Dias Tof-
foli, acatou, a pedido da Polícia
Federal (PF) e da Procurado-
ria-Geral da República (PGR),
a abertura de um inquérito
que envolve o senador e ex-
juiz Sergio Moro, assim como
procuradores que atuaram em
um acordo de delação premia-
da que é considerado o “em-
brião” da Operação Lava Jato.
O ministro Dias Toffoli foi res-
ponsável por determinar a ins-
tauração do inquérito, que per-
manece sob sigilo.

Segundo informações for-
necidas pela jornalista Da-
niela Lima, da GloboNews, o
caso tem origem em uma de-
núncia apresentada ao STF
por um ex-deputado estadual
paranaense, Tony Garcia, fi-
gura influente na política lo-
cal nos primeiros anos de
2000. Garcia, que fechou um
acordo de delação premiada
com Moro quando este ainda
chefiava a 13ª vara federal,
desencadeou uma série de
eventos que culminaram na
atual investigação.

O acordo de delação pre-
miada firmado entre Tony Gar-

cia e Sergio Moro, até então
mantido sob sigilo por quase
duas décadas na 13ª vara de
Curitiba, estabelecia que Garcia
deveria gravar conversas com
membros do Poder Judiciário
e do Tribunal de Contas do Es-
tado, entre outras autoridades
com foro privilegiado, que es-

tavam fora da jurisdição da
Justiça Federal. O propósito
declarado era obter provas
contra essas autoridades.

As gravações e documen-
tação relacionadas ao caso
indicam que, na época, Moro
agiu orientando seu réu, for-
necendo instruções sobre o

processo. O caso foi transfe-
rido para o STF, que consultou
a PF e a PGR sobre a situação.
Tony Garcia prestou depoi-
mento à PF por três vezes e
entregou toda a documenta-
ção do processo.

Investigadores da PF apon-
tam indícios de que “a cola-

boração premiada foi desvir-
tuada para funcionar como
instrumento de chantagem e
de manipulação probatória”.
Diante disso, o procedimento
investigatório visa apurar
possíveis crimes, incluindo
fraude processual, coação, or-
ganização criminosa e lava-
gem de dinheiro.

A PF e a PGR solicitaram
expressamente a inclusão de
Sergio Moro, sua esposa, Ro-
sângela Moro, e procuradores
envolvidos no acordo de Tony
no rol de investigados. A deci-
são de Toffoli, datada de 19 de
dezembro, autoriza a abertura
do inquérito e das diligências
requeridas pela PGR.

Moro nega 
qualquer ilegalidade

Sergio Moro, por sua vez,
nega qualquer irregularida-
de, alegando que o mecanis-
mo da delação premiada, na
época, não estava sujeito ao
mesmo arcabouço legal atual.
O ex-ministro também asse-
gura que nunca obteve gra-
vações de membros do Judi-
ciário. (Tathyane Melo, es-
pecial para O Hoje)

FRAUDE EM DELAÇÃO 

Ministro do Supremo Tribunal Federal, Dias Toffoli determinou a instauração do inquérito 
contra o senador Sergio Moro por ações tomadas enquanto era juiz federal no Paraná

Possível aliança
entre senador e a
deputada federal
Adriana Accorsi
(PT) tem gerado
divisões internas
no PSD. Assunto
deve ser debatido,
nos próximos dias,
em conversa 
com presidente
nacional da sigla,
Gilberto Kassab

Conversa com Kassab pode definir
rumos eleitorais de Vanderlan
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Fábio Rodrigues Pozzebom/ABr

Este encontro ocorre
em momento 
no qual Vanderlan
não só lidera o
partido no Estado,
mas também 
é considerado 
o principal 
pré-candidato para
a corrida eleitoral
rumo à Prefeitura 
de Goiânia este ano

STF autoriza inquérito contra Moro e procuradores
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Na pipoca  
A chapa do ministro folião da Secreta-

ria-Geral da Presidência da República,
Márcio Macêdo, continua esquentando.
Dentro do Governo, a avaliação é de que
ele saiu fragilizado ao se posicionar –
sobre a participação em um carnaval fora
de época em Aracaju – somente por meio
de nota. Se não for demitido antes de fe-
vereiro, Macêdo terá que se explicar na
volta do recesso do Congresso Nacional.
A oposição prepara requerimentos de
convocação em comissões onde tem maio-
ria. Dificilmente a base do Governo con-
seguirá derrubá-los. Um dos requerimen-
tos será protocolado na Comissão de Fis-
calização Financeira e Controle da Câmara
dos Deputados, que aprovou com folga,
no ano passado, a convocação do ministro
da Justiça, Flávio Dino. 

Assento generoso  
Exonerado na última semana da secre-

taria-executiva do Ministério de Minas e
Energia, Efrain Pereira da Cruz continuará
com assento nos conselhos de administração
da Petrobras e da Empresa de Pesquisa
Energética (EPE), com vencimentos mensais
acima de R$ 40 mil. Desde que assumiu o
cargo, Efrain sofria pressão por ter sido
indicação do senador bolsonarista Marcos
Rogério (PL-RO).

Toffoli x Moro 
Além de autorizar a abertura de in-

quérito contra o senador Sergio Moro
(União Brasil-PR) para apurar supostas
irregularidades na delação do empresário
e ex-deputado Tony Garcia, o ministro
Dias Toffoli, do STF, relata outra denúncia
contra o ex-juiz da Lava Jato. O autor é
Alberto Youssef que acusa Moro de mani-
pulação para omitir o grampo na cela
onde o doleiro esteve preso em 2014. 

Senso do dever 
Com viagem de férias em família mar-

cada para esta segunda-feira, quando
embarcaria pela primeira vez para a
França, o Comandante-geral do Corpo
de Bombeiros Militar do Estado do Rio
de Janeiro, Leandro Monteiro, não pensou
duas vezes antes de desmarcar tudo para
conduzir pessoalmente as operações de
busca e resgate no Estado, após as fortes
chuvas do final de semana. 

Menos, Freixo! 
Presidente da Embratur, Marcelo Freixo

postou nas redes sociais arte que traz a
imagem do presidente Lula da Silva e um
gráfico que mostra queda na inflação dos
alimentos. Não demorou muito para chover
comentários de seguidores: “Marcelo, você
não faz compra em supermercado”? e “uma
postagem dessas pega muito mal”, foram
algumas das reações. 

Conciliação 
Processos da Justiça do Trabalho têm

sido solucionados por meio da conciliação.
O diálogo entre patrão e empregado pre-
valeceu em 72% dos casos no ano passado,
conforme o TST. Foram 1.500 processos
encerrados por conciliação - equivalente
a R$ 418 milhões. Conforme o ministro
Aloysio da Veiga, por meio de conciliações
e acordos de cooperação técnica, a con-
clusão de processos ganha celeridade.
(Especial para O Hoje)

Legislação “contra o aborto” é resultado de uma 
iniciativa de Fred Rodrigues que teve o mandato cassado

O governador Ronaldo Caiado (UB) sancionou uma
lei que teria a intenção de fazer uma “conscientização
contra o aborto”. A nova legislação determina que a
mulher grávida deve ouvir os batimentos cardíacos do
feto. O texto, apresentado pelo ex-deputado estadual
Fred Rodrigues (DC), que foi posteriormente cassado,
estabelece uma série de medidas para a implementação
da campanha. 

O trecho mais controverso da lei afirma que o Estado
deve fornecer o exame de ultrassom que mostra os bati-
mentos cardíacos para a mãe. A lei nº 22.537/2024 entrou
em vigor, porém o texto não especifica a partir de
quando os hospitais serão obrigados a fazer com que as
gestantes ouçam os batimentos cardíacos do feto, apenas
informando que essa medida será disponibilizada “o
mais breve possível”.

A legislação também estipula o dia 8 de agosto como Dia
Estadual de Conscientização contra o Aborto, prevendo pa-
lestras sobre a questão e seminários, mobilizações e outras
atividades relacionadas aos “direitos do feto, o direito à vida
e as implicações penais no caso de aborto ilegal”. Em outro
trecho, a lei estabelece que é obrigação do Estado “in-
centivar a iniciativa privada e organizações não gover-
namentais” a recomendar “a preservação da vida do
feto” às mulheres grávidas que manifestem o desejo de
abortar. A legislação adotada no Brasil sobre o assunto
remonta a 1940. (Rauena Zerra, especial para O Hoje)

Lei que obriga
grávida a ouvir
batimentos do
feto é sancionada

Divulgação/Alego

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Francisco Costa

“Eleger prefeitos e verea-
dores em 2024 faz parte da es-
tratégia de fortalecimento do
nosso projeto nacional e pre-
paração para as eleições pre-
sidenciais”, diz o deputado fe-
deral Rubens Otoni (PT), um
dos líderes do Partido dos Tra-
balhadores em Goiás. De olho
em 2026, a legenda busca criar
um exército de vereadores que
assumirão no ano que vem. 

É preciso dizer, o ministro
da Fazenda, Fernando Haddad,
já deixou claro que o plano do
PT é a recondução do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT) ao mandato. Para isso, em
um Estado conservador como
Goiás, fazer vereadores parece
uma opção mais viável que o
número de prefeitos. 

Ainda assim, Otoni diz que
o partido quer chegar ao
maior número de Paços pos-
síveis. “Onde tivermos chance
de disputar as eleições para
prefeito, será uma prioridade
para o PT e a federação [que
inclui PCdoB e PV]. Agora, ele-
ger vereadores será objetivo
para os 246 municípios do es-
tado”, reforça. 

Pelo Estado, Goiânia e Aná-
polis se destacam com chances
reais ao partido, mas também
a cidade de Goiás, mais ao in-
terior. Na capital, a pré-candi-
data Adriana Accorsi (PT), que
é deputada federal, aparece
bem colocada nas pesquisas,
entre os primeiros. 

Em Anápolis, o ex-prefeito
e deputado estadual Antônio
Gomide (PT) é tido como favo-
rito. Na cidade de Goiás, o PT
tem tradição e, atualmente, o
município é gerido por Ader-
son Gouvea (PT). 

Sobre parlamentares,
Goiânia tem, atualmente, uma
vereadora, que é a presidente
estadual da legenda, Kátia
Maria. Ela substituiu Mauro
Rubem, que se tornou depu-
tado estadual. Já Anápolis,
dois: Lisieux José Borges e
Professor Marcos. 

A ideia, segundo correligio-
nários, é ampliação não só nes-
tes, mas em outros municípios,
além de garantir a eleição onde
não há representantes. O “fator
Lula” será determinante no
processo, especialmente se o
presidente mantiver boa po-
pularidade e a economia do
País estiver bem. 

Goiânia
Goiânia não tem um pre-

feito do Partido dos Trabalha-
dores desde Paulo Garcia (PT),
que deixou a cadeira com des-
gastes e foi sucedido por Iris
Rezende (MDB) em 2016. A
aposta da legenda é a deputada
federal Adriana Accorsi. 

Em 2016, ela terminou
na quinta colocação e, em
2020, na terceira. Em um
cenário aberto como deve
estar 2024, o PT acredita
que a congressista possa

preencher essa lacuna, uma
vez que seria capaz de furar
a bolha do petismo. 

Anápolis
Em Anápolis, Gomide é vis-

to como potência. Prefeito em
dois mandatos, ele deixou a
cadeira com alta aprovação,
mas perdeu a eleição de 2020
contra a reeleição de Roberto
Naves, hoje no Republicanos.
Pelo histórico, as bases que-
rem e acreditam no sucesso
dele em 2024. 

Em 2008, o petista disputou
a prefeitura e, no segundo tur-
no, garantiu 75,6% dos votos,
sendo eleito. Em 2012, houve
a reeleição em primeiro turno
e com marca histórica, à época.
Foi o prefeito mais votado do
País em cidades com dois tur-
nos, chegando a marca de
88,93% dos eleitores. No ano
de 2016 se tornou vereador
na cidade e, em 2018, deputado
estadual com 36.998. Em 2022,
foi reeleito com 45.256. (Espe-
cial para O Hoje)

“Onde tivermos chance de disputar as eleições para prefeito, será uma prioridade para o PT e a federação”

“Faz parte da estratégia de
fortalecimento do nosso projeto
nacional e preparação para as
eleições presidenciais”, afirma Otoni

Líder petista diz que plano de 2026
passa pelas eleições municipais

Divulgação/Letícia Silvestre
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Larissy Summer

Nesta segunda-feira (15) o
Goiás apresentou mais dois
reforços para a temporada de
2024. O meia Luiz Henrique
e o atacante Paulo Baya, am-
bos chegam ao clube e já estão
à disposição do técnico Zé Ri-
cardo para a partida contra o
Goiânia, na quinta (18), às
20h30, no Estádio Hailé Pi-
nheiro, pela estreia do Cam-
peonato Goiano.

Na última temporada, Paulo
Baya defendeu a Ponte Preta
e o clube marcou dois gols em
24 jogos. O atacante chega ao
clube Esmeraldino emprestado
até o fim da temporada. 

Em sua chegada, o atleta
comentou as suas expectativas
diante deste novo desafio, “Es-
pero ser muito feliz aqui jun-
tamente com toda a equipe.
Queremos alcançar o objetivo
da temporada. É certo que tem
o Campeonato Goiano, a Copa
Verde e a Copa do Brasil, mas
o principal objetivo é levar o
Goiás para o lugar onde ele
merece estar, que é na Série
A. Espero ajudar e dar muita
alegria aos torcedores”. 

Paulo ainda explicou a se-
melhança do seu nome com o
do ídolo esmeraldino, Paulo
Baier, de acordo com o jogador
ele também é um ídolo pessoal.
“Paulo Baier eu não tenho o
que falar. Tem uma grande
história, o que ele viveu aqui,

uma passagem marcante, foi
referência e ídolo. 

“Tinha a bola parada e
decisiva. Espero dar alegria
para a torcida da mesma for-
ma e trabalhar para ser do
mesmo nível do seu futebol”,
completou. 

O meia Luiz Henrique che-
ga ao Goiás de forma defini-
tiva após o seu contrato com
o Fortaleza se encerrar. Ape-
sar de ter se apresentado ape-
nas hoje, o atleta vem trei-
nando com a equipe desde a
última semana.

Luiz Henrique já trabalhou
com o treinador Zé Ricardo, e
comentou a sua satisfação de
poder trabalhar novamente
com o técnico. É um privilégio

trabalhar com ele (Zé Ricardo)
de novo. É um cara do bem.
Trabalhei com ele na base do
Flamengo, no Vasco e agora
posso trabalhar com ele de
novo em um clube que tem
uma estrutura que não tem
nem o que falar.

“O grupo está fechado para
conquistar os objetivos. Joguei
a última Série B e também te-
nho dois acessos: em 2021, fui
campeão com o Botafogo e em
2022 subi com o Vasco”, disse
Luiz Henrique.

O atleta ainda agradeceu
a oportunidade que está re-
cebendo da equipe Esmeral-
dina e espera que o ano seja
de grandes conquistas para o
clube. “Estou muito feliz. Que-

ro agradecer ao Goiás pela
chance que me deram, estou
honrado em vestir as cores
desse grande clube. Estou mo-
tivado para esse desafio aqui,
junto com meus companhei-
ros, alcançar o grande objetivo
na temporada, que é voltar
para a Série A” .

“Claro que ainda temos o
Goianão, a Copa do Brasil e a
Copa Verde, mas nosso grande
objetivo é retornar o clube
para a Série A. Sou um meia
que sabe finalizar, tenho boas
bolas paradas, eu chamo de
um dom, mas tenho que tra-
balhar o dia a dia para con-
quistar meu espaço e ajudar
o Goiás”, completou. (Especial
para O Hoje)

Luiz Henrique 
e Paulo Baya
buscam uma
passagem
vitoriosa pela
equipe goiana

Pela estreia da Superliga B
o Saneago/Goiás venceu o Ma-
ringá Brene Odontologia Co-
légio Objetivo de virada por 3
sets a 1 e começou com pé di-
reito a segunda divisão nacio-
nal do vôlei masculino.  O Neu-
rologia Ativa, outra equipe do
estado de Goiás, também es-
treou com vitória, sobre o Vo-
leibol Alta Floresta por 3 a 0.

Goiás
Jogando em casa o Goiás

Vôlei  não começou bem o pri-
meiro set e logo no início viu
o Maringá abrir 3 pontos de
diferença. Com vantagem no
placar, a equipe paranaense
administrou o set e venceu
por 25 a 19. 

A partir do segundo set o
Saneago/Goiás reagiu e conse-
guiu realizar boas jogadas. A
torcida embalava o time na
partida, o Maringá até tentou
impedir a reação, mas não con-
seguiu. A equipe Esmeraldina
venceu os próximos três sets,
25 a 18, 25 a 16 e 25 a 20.

Um dos destaques da vitória
do Goiás, Henrique Batagim
destacou a importância do jogo
coletivo da equipe. 

“Esse fato de talvez ter sido
o maior pontuador ou não,
acho que não muda muito,
porque eu dependo muito dos
meus colegas, esse é o dife-
rencial do nosso time. A gente
tem uma equipe muito equi-
librada. Até os atletas que vêm
do banco, temos certeza que
vão nos substituir em alto ní-
vel. Contar com uma equipe
inteira é muito melhor do que

ser o maior pontuador", co-
mentou Henrique.

Neurologia Ativa
Jogando fora de casa, no

Mato Grosso, o Neurologia ven-
ceu o Voleibol Alta Floresta
por 3 sets a 0. Apesar de não
ter perdido nenhum set, a equi-

pe goiana fez uma partida equi-
librada, com parciais de 25 a
22, 25 a 21 e 25 a 19.

Superliga B
A Superliga B é um torneio

nacional de vôlei que dá acesso
a elite da competição nacional,
a Superliga. Em dois naipes
com 24 times, 12 masculino e
12 feminino, as equipes dis-
putam quatro vagas para a
primeira divisão. Os dois fi-
nalistas  de cada categoria ga-
rantem a vaga. 

Agenda 
O Goiás volta às quadras

no sábado (20), às 19h, contra
o JF Vôlei em Juiz de Fora,
em Minas Gerais. Enquanto
o Neurologia volta a jogar
também no sábado, conta o
Natal/América (RN), em Natal.
(Larissy Summer, especial
para O Hoje)

Nesta segunda-feira
(15), a Fifa realizou a
premiação The Best, em
que nomeia os melho-
res do mundo do fute-
bol em 2023. Messi des-
bancou nomes como
Haaland e Mbappe, e
foi eleito o melhor jo-
gador do mundo pela
oitava vez na carreira.
No feminino, a espa-
nhola e vencedora da
Copa do Mundo de
2023, Aitana Bonmatí
levou o prêmio. O Brasil
também teve destaque
no evento, Ederson foi
eleito o melhor goleiro. 

O futebol brasileiro
foi reconhecido em ou-
tros momentos, a joga-
dora Marta foi home-
nageada e dará nome
ao novo prêmio que es-
colhe o gol mais bonito
do mundo no futebol fe-
minino. Ela é a maior
vencedora do prêmio de
melhor do mundo, com
seis troféus entre 2006
e 2018. No gol mais bo-
nito do ano de 2023, o
jogador Guilherme Ma-
druga levou o Prêmio
Puskas, em gol feito pelo
Botafogo-SP. O país ain-
da levou o Prêmio Fair
Play, que premia o es-
pírito esportivo de um
atleta ou clube, em ação

contra o racismo e apoio
ao jogador Vini Jr.

Pep Guardiola do
Manchester City, que
venceu Campeonato In-
glês, Champions League,
Copa da Inglaterra e
Mundial de Clubes, foi
eleito o melhor técnico.
Sarina Wiegmann, fina-
lista da Copa do Mundo
com a Inglaterra, levou
entre as mulheres. Mary
Earps, também da In-
glaterra, e do Manches-
ter United, venceu como
melhor goleira. Hugo
Miguel Iñiguez, torcedor
do Independiente Santa
Fé, levou o prêmio da
torcida. 

Com a presença de
brasileiros, a Seleção
masculina da Fifpro foi
formada por Courtois,
John Stones, Kyle Walker,
Ruben Días, Bernardo
Silva, Jude Bellingham,
Kevin De Bruyne, Haa-
land, Mbappé, Messi e
Vini Jr. Já a feminina não
teve brasileiras e conta
com Mary Earps, Olga
Carmona, Lucy Bronze,
Alex Greewood; Keira
Walsh, Lauren James, Ai-
tana Bonmatí, Ella Too-
ne, Alessia Russo, Sam
Ker, Alex Morgan (Ana
Clara Praxedes, espe-
cial para O Hoje)

Messi é eleito melhor
do Mundo pela Fifa;
Ederson ganha como
melhor goleiro 

PREMIAÇÃO

Saneago/Goiás e Neurologia Ativa
vencem na estreia da Superliga B

VÔLEI

Rosiron Rodrigues/Goiás E.C.

SEDE de título 

Divulgação/Goiás Vôlei
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Com duas equipes
representantes do
Estado, os times 
de Goiás se deram
bem na estreia

Ambos os atletas se
destacaram em suas
respectivas equipes
na temporada
passada
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Ana Clara Praxedes

Diante de muita emoção, o
volante Fernando foi apresen-
tado oficialmente ao Vila Nova,
na tarde desta segunda-feira
(15). Revelação do clube Colo-
rado, o jogador passou os últi-
mos 17 anos em clubes da Eu-
ropa. Vendido em 2007, o jo-
gador teve uma carreira vito-
riosa, com passagens pelo Por-
to, Manchester City e Galata-
saray. Ele estava no Sevilla des-
de 2019, e na última semana
surpreendeu a todos ao anun-
ciar a volta para o time goiano. 

Vilanovense de coração, o
jogador de 36 anos se emo-
cionou durante a apresenta-
ção ao clube. Ele afirmou que
escolheu voltar para retribuir
tudo o que o clube o ajudou
conquistar, e garantiu que
dará o melhor de si. “Foi esse
clube que me abriu as portas,
e me deu oportunidade para
crescer no futebol. Se eu che-
guei onde cheguei, foi por
causa dessa instituição. Hoje
eu estou retribuindo tudo o
que o Vila fez por mim, vou
fazer o melhor dentro de cam-
po, para poder representar o
torcedor e o clube que eu
amo. Pode ter certeza que o
Fernando que jogou lá na Eu-
ropa vai ser o mesmo aqui
dentro de campo”. 

Após quase duas décadas
no futebol europeu, o volante
foi sondado por outros times
brasileiros, como o Interna-
cional. Segundo o que foi di-
vulgado, o time de Porto Ale-
gre havia oferecido um salá-
rio de cerca de R$ 800 mil
por mês ao atleta, mas em
busca de ficar perto da famí-
lia, e jogar no time que o re-
velou, Fernando recusou as
propostas e fechou com o
Vila por cerca de R$30 mil
mensais. O jogador afirma
que decidiu retornar ao Tigre
enquanto ainda se sente bem
fisicamente, para poder en-
tregar bons resultados e agre-
gar à equipe. 

“Já tinha bastante tempo
que eu pensava nisso, tinham
aparecido muitos clubes no

Brasil, o que é normal. Eu
sempre pensei que quando
voltasse, seria para o Vila,
para poder retribuir tudo o
que o time fez por mim. Se
isso tivesse acontecido daqui
a dois anos, talvez eu não
conseguisse retribuir como
posso hoje. Estou bem fisica-
mente, com uma idade boa.
Existe amor à camisa, eu sou
a prova. Vou dar ao Vila Nova
o que ele me deu”.

Nas últimas cinco tempo-
radas, Fernando defendeu o
Sevilla, da Espanha, onde ga-
nhou duas edições da Europa
League, em 2019 e 2023. Goia-
no de Alto Paraíso, no interior
do Estado, o volante afirmou
que optou por voltar para po-
der ficar perto da família. “A
decisão foi fácil, é voltar para

casa. Quando se sai de um
clube como Sevilla, uma equi-
pe forte, o único destino é a
casa. Não faz sentido sair da
Espanha e ir para o Rio Gran-
de do Sul ou Rio de Janeiro.
Estou voltando para casa, para
jogar no clube que eu amo.
Treino, depois vou para casa
da minha mãe, encontro os
torcedores que eu amo, do
clube que eu amo”. 

Sob o comando de Higo Ma-
galhães, o novo contratado de-
verá fazer dupla com o tam-
bém experiente Ralf. Fernando
afirmou que está animado para
jogar com outro grande nome
do futebol. “Para mim é um
privilégio poder jogar com o
Ralf. Sabemos tudo que ele
conquistou. Então, dividir o
vestiário com ele é especial.

Um privilégio. Sabemos que é
um grande jogador, não só
dentro de campo. Fora dele
também, como um grande pro-
fissional que é”.

Com o retorno, o jogador
pretende ajudar o time a al-
cançar os principais objetivos.
Sem vencer um Goianão desde
2005, o clube chega esse ano
com a intenção de levantar a
taça, e após bater na trave do
acesso à Série A, o atleta disse
que o feito está próximo. “Fazer
com que o Vila seja uma equipe
competitiva. O objetivo é cres-
cer com o grupo, o time evoluiu
nos últimos anos, o crescimen-
to está batendo na porta, e
essa porta da Série A vai se
abrir e o Vila está pronto para
isso. Quem planta colhe”. (Es-
pecial para O Hoje)

Fernando se
emociona em
apresentação 
e afirma: “Vou
retribuir ao Vila
Nova o que ele
me deu”

De volta para caSa

“O Fernando que jogou lá na Europa vai ser o mesmo daqui”, afirmou o atleta em sua apresentação como jogador do Vila Nova

Roberto Corrêa/Vila Nova
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João Reynol 

A paz do centro goianiense
na madrugada desta segunda-
feira (15) foi perturbada pelos
sons de alarde e gritaria. Uma
cratera e uma rua desabada
aguardou os moradores ao
lado dos prédios enquanto
saíam da porta da frente, junto
a isso, ouviram sirenes e gri-
taria do Corpo dos Bombeiros
de Goiás (CBM-GO) e da Guarda
Civil de Goiânia (GCM). 

Ao todo, dois prédios re-
sidenciais foram desocupa-
dos após o deslizamento na
Rua 1128, os moradores dos
condomínios Vila Lobos fo-
ram evacuados de suas casas
às 03h horas da manhã, en-
quanto o condomínio Catas
Altas foi evacuado por volta
das 10h horas. Segundo a
Defesa Civil, o motivo da se-
gunda evacuação foi o sur-
gimento de duas fissuras na
rua do condomínio.

Os residentes foram vistos
com as malas e bolsas nas mãos
abandonando seus apartamen-
tos rumo a hotéis fornecidos
pela construtora, contudo, sem
previsão de quando voltarão.
Ainda de acordo com a Opus,
algumas pessoas preferiram
se hospedar na casa de pa-
rentes até a liberação para o
retorno dos moradores.

O coordenador da GCM
Ropledo Mendonça, disse que
as medidas de desocupação
foram puramente preventivas
para impedir os acidentes. “O
que ocorreu foi uma ação
preventiva para que a gente
possa ter tranquilidade para
fazer as análises devidas do
deslizamento que ocorreu”,
disse o coordenador.

Imagens de drones enco-
mendadas pelo jornal O Hoje
mostraram um grande buraco
com lamaçal e corpos de água
abaixo. O limite da via foi ra-
chado pelo deslizamento, bem
como a calçada lateral. Por
causa disso, a forte pressão do

solo ocasionou um tombamen-
to das estruturas de contenção,
de acordo com Bruno Rocha,
Engenheiro Estrutural e Pro-
fessor da Universidade Unip,
após verificar os vídeos.

“O que podemos ver foi
uma pressão de água e do solo
que empurrou as estacas de
concreto da fundação que de-
veriam impedir o movimento
do solo. Tem vários fatores que
podem fazer isso, desde um
erro interno como um erro no
projeto como algo externo

como uma pressão acima do
normal”, explica.

Ainda sobre isso, comenta
que um estudo de sondagem
de solo deve ser refeito para
averiguar a segurança do fu-
turo da construção. “Vai ser
necessário um estudo para
comprovar a segurança da-
quela rua para averiguar fu-
turas construções e averiguar
o que o estudo antigo havia
dado. Existem laudos da son-
dagem do terreno que garan-
tem uma percepções da terra

e do solo do lugar pra não
ter esse tipo de erro”, comenta
Bruno. Contudo, relembra
que ainda não foi dado o mo-
tivo para este deslizamento,
mas confia na capacidade téc-
nica da construtora. 

Enquanto isso, parte da Rua
1128 continua interditada pela
GCM para evitar futuros aci-
dentes e para o andamento mais
rápido dos levantamentos. Po-
rém, a GCM informa os mora-
dores deslocados podem retor-
nar para as casas caso necessi-

tem de uma demanda breve
como buscar um documento.

A incorporadora Opus in-
forma que irá se responsabi-
lizar para reparar os danos
“o mais rápido possível”, bem
como as hospedagens em ho-
téis das pessoas desocupadas.
“A OPUS informa que está in-
vestigando o incidente. As
equipes técnicas da OPUS se-
guem avaliando o ocorrido
para determinar as causas e
reparar todos os danos o mais
rápido possível”. 

Para garantir a segurança
da população e aprimorar as
medidas de contingência, a De-
fesa Civil iniciou um plano com
o objetivo de reduzir os impac-
tos das tempestades e garantir
resposta eficaz em situações de
emergência. A celeridade e êxito
das ações de proteção a mora-
dores durante as fortes chuvas
deste mês de janeiro são resul-
tados do plano de contingen-
ciamento, elaborado desde se-
tembro de 2023.

A iniciativa vem sendo coor-
denada pela Defesa Civil, por
determinação do prefeito Ro-
gério, e seguindo o plano de
contingenciamento que foi cons-
truído a partir de reuniões em
conjunto com representantes
das secretarias municipais, ins-
tituições privadas, Equatorial,
Saneago, Governo de Goiás e o
Centro de Informações Meteo-
rológicas e Hidrológicas (Cimeh-
go). Ainda no início do 2º se-
mestre do ano passado, os indi-

cativos já previam tempestades
sobre a Capital para os meses
de janeiro e fevereiro de 2024.

O coordenador operacional
da Defesa Civil, Anderson Mar-
cos explica que o Plano de Con-
tingenciamento visa diminuir
efeitos adversos como alaga-

mentos e deslizamentos. “As
equipes realizaram regularmen-
te exercícios de simulação e trei-
namentos para aprimorar as
habilidades de resposta, garan-
tindo uma atuação coordenada
e eficaz durante situações de
crise”, relata.

O ano de 2024 começou com
tempestades além do previsto
em Goiânia. Somente no pri-
meiro domingo de janeiro fo-
ram cerca de 100 milímetros
de precipitação, em duas horas,
sendo 70mm na primeira hora
e 30mm na segunda. O Plano
de Contingenciamento viabili-
zou o enfrentamento dos im-
pactos a partir dos trabalhos
da força-tarefa de ações emer-
genciais, composta pela Defesa
Civil e demais pastas. 

“A determinação do prefeito
Rogério foi para que nós esti-
véssemos preparados para os
períodos chuvosos. Por meio
das ações emergenciais contidas
no plano de contingenciamento,
nós estamos cumprindo com
esse compromisso, sob inicia-
tiva do coordenador municipal
de Proteção e Defesa Civil, Ro-
bledo Mendonça”, afirma o
coordenador operacional.

Uma das medidas idealiza-
das por meio do plano de con-

tingenciamento foi a criação de
um grupo de conversas, com-
posto por integrantes da Defesa
Civil e demais secretarias. No
grupo, a Defesa Civil emite aler-
tas em situações emergenciais,
como tempestades, e mobiliza
representantes das pastas para
que a atuação seja rápida e efi-
caz em todas as regiões. 

Durante as ocorrências do
domingo (7), o contato perma-
nente entre as equipes permitiu
que a Defesa Civil agisse cor-
retamente na prevenção, mi-
tigação e preparação em casos
de emergências, enquanto a
Sedhs estava atenta para atuar
na proteção social das famílias
atingidas nos alagamentos. Os
trabalhos de assistência con-
sistem em doações de alimen-
tos e suprimentos de maneira
emergencial, além de orienta-
ções para buscas de benefícios
sociais e confecção de novos
documentos. (Alexandre Paes,
especial para O Hoje)

Mais ações para diminuir impactos das tempestades

Funcionários da incorporadora observam rua isolada pela Defesa Civil que corre risco de desabamento

Canteiro de obra desaba, engole
calçada, rua e desaloja moradores
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A lona à direita
cobre deslizamento
que engoliu rua e
calçada na Rua 1128

Leandro Braz/O HOJE

Cristiano Borges/O HOJE

Órgão trabalha para tentar diminuir efeitos adversos que podem
ocorrem com novos alagamentos e deslizamentos de terra

Divulgação/Defesa Civil

Uma “grande
pressão” do 
solo rompeu 
a estrutura de
contenção de
uma construção



Um rancho de hospedagem
em Hidrolândia está sob in-
vestigação devido à suspeita
de abuso contra animais. De
acordo com informações da
Delegacia de Polícia de Hidro-
lândia, após receber uma de-
núncia de maus-tratos, as au-
toridades compareceram ao
local para apurar os fatos.

O Rancho é um local dedi-
cado à hospedagem e treina-
mento de cavalos e éguas,
onde também é oferecido di-
versas opções de atividades
para os visitantes. Além disso,
disponibilizam cursos de equi-
tação e aulas de uma modali-
dade esportiva conhecida
como três tambores. 

A polícia informou que foi
solicitado o apoio técnico-cien-
tífico, responsável por produzir
um laudo que indicará se hou-
ve ou não maus-tratos aos ani-
mais. Ainda não está determi-
nada a data de conclusão do
parecer. Além disso, foi comu-
nicado que o responsável pelo
rancho foi autuado e deverá
comparecer à delegacia para
prestar depoimento. 

De acordo com o relato
feito à reportagem do jornal

O Hoje pela denunciante, os
animais foram deixados de-
samparados por horas, sem
água e comida. Além disso,
constatou-se a presença de
animais doentes que não es-
tavam recebendo o devido
acompanhamento. A mulher

afirmou que os seus animais
estavam abrigados no ran-
cho, no total de seis. 

Foi também comunicado
que o responsável pelo rancho
não estava presente no local
quando a polícia chegou para
investigar a situação. “Estamos

aguardando os laudos da pe-
rícia e sabemos que, com o
auxílio da mídia, a investigação
terá um andamento mais rá-
pido" afirmou a denunciante. 

Foi comunicado pela de-
nunciante que a ONG Brasil
Sem Tração Animal está pres-

tando assistência jurídica ao
caso. O Jornal O Hoje tentou
contato com o corpo jurídico
da ONG para mais informações
sobre o caso, mas até o fecha-
mento desta reportagem não
obteve retorno. (Rauena Zer-
ra, especial para O Hoje)

HIDROLÂNDIA

Alexandre Paes

Com milhares de veículos
circulando pela cidade diaria-
mente, além dos pedestres que
cruzam de um lado ao outro
das ruas, a Secretaria Municipal
de Mobilidade (SMM) anunciou
mais investimentos na cons-
trução de melhorias para a mo-
bilidade da capital. As equipes
trabalharam na revitalização
e implantação de sinalização
viária em todas as regiões da
cidade. Além disso, mais zonas
de motoboxes e faixas de pe-
destres elevadas serão instala-
das para ampliar a segurança
da população e melhorar o flu-
xo de pedestres, ciclistas e ou-
tros atores do trânsito. 

“Determinamos a realiza-
ção de estudos e criação de
força-tarefa para que toda a
cidade tenha sinalização ade-
quada. Mais de 350 bairros já
receberam os trabalhos. Em
2023, foram realizados em mé-
dia 300.000m² de sinalização
viária na Capital e mais de 2
mil faixas de pedestres foram
revitalizadas e implantadas”,
disse o prefeito Rogério Cruz.

O trabalho da Mobilidade
inclui a realização de estudos
técnicos sobre origem e des-
tino para a retirada de semá-
foros de terceiro tempo, im-
plantação de faixas de pedes-
tres elevadas e de motoboxes,
espaços reservados aos mo-
tociclistas que garante a sua
segurança, e tiveram boa ade-

são dos goianienses.
Segundo a SMM existem es-

tudos para fazer a implantação
de mais de 70 faixas elevadas
na cidade de Goiânia, abordan-
do principalmente as regiões
onde há instituições escolares,
locais que possuem uma de-
manda maior de crianças fa-
zendo a travessia e também de
um trânsito mais intenso de
veículos automotores.

“A faixa elevada é um equi-
pamento que contribui muito

com a segurança viária, por
alguns motivos. Ela é um im-
portante instrumento de aces-
sibilidade, dando ao pedestre
a condição de fazer a travessia
da via de um lado para o
outro com segurança, porque
ela fica na mesma altura do
meio fio.  Por ser elevada,
acaba contribuindo para a re-
dução da velocidade aonde
mais precisa, que é aonde está
fazendo a travessia do pedes-
tre, que é o ator mais vulne-
rável na via pública. Não é
uma questão apenas de ser
mais visível, mas sim de ser
mais seguro”, afirmou o di-
retor de Trânsito da Mobili-
dade, Horácio Ferreira.

Outras iniciativas incluem
o trabalho de sincronização
de semáforos (onda verde),
melhorias no corredor da T-
7 e mudanças no sentido de
vias, com a criação de novos
corredores no Jardim Amé-
rica, um dos bairros mais
populosos da Capital, na re-
gião do Novo Mundo, da 44,
Alto da Glória e Vila Reden-
ção, dentre outros.

Motoboxes
Segundo o diretor de trânsito,

não há atualmente qualquer es-
pecificidade no Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB) para au-
tuação aos condutores de outros
veículos que param ou que es-
tacionam o veículo nesse espaço,
denominado motobox. “Conta-
mos sempre com a educação
dos condutores dos demais veí-
culos em entender que a via é
um espaço público e que todos
precisam ter responsabilidade
com a segurança viária”, destaca. 

Quanto ao seu funcionamen-
to, o diretor explica que os mo-
tociclistas não são obrigados a
utilizarem a faixa. Porém, aquele
que deseja deve chegar até o es-
paço sem comprometer a segu-
rança viária, sem colocar em ris-
co os pedestres, ciclistas e tam-
bém os demais condutores de
automóveis e outros veículos.

“O principal objetivo das
faixas de espera para motoci-
cletas, também conhecidas
como motobox, é retirar os mo-
tociclistas do conflito maior no
momento da saída dos veículos
quando ocorre a face verde dos

semáforos. Isso proporciona
maior segurança aos motoci-
clistas, a agilidade na liberação
destes veículos no cruzamento,
ao mesmo tempo em que pro-
porciona segurança para os
condutores de automóveis e
outros veículos de maior porte”,
detalha Horácio Ferreira.

Quanto à revitalização das
placas e faixas de sinalização
das ruas e avenidas, a SMM
disse que não há uma quanti-
dade de sinalização horizontal
que deverá ou que será im-
plantada ou revitalizada, até
porque essa demanda é diária.
“O que eu posso dizer é que
diariamente, em todos os turnos
matutino, vespertino e noturno,
madrugada, nossas equipes es-
tão trabalhando para fazer a
sinalização da cidade, seja a
implantação, seja a revitaliza-
ção. Esse é um trabalho cons-
tante da Secretaria de Mobili-
dade, da equipe de engenharia,
que em todos os turnos estão
nas vias públicas para sanar
dificuldades, sanar problemas
de sinalização”, finalizou o di-
retor. (Especial para O Hoje)

Trabalho da
Mobilidade inclui
estudos técnicos
sobre origem 
e destino para 
a retirada de
semáforos de
terceiro tempo e
criação de espaços
reservados aos
motociclistas

Novos motoboxes e faixas elevadas
devem dar mais segurança nas ruas

Felipe Cordeiro/O HOJE

Imagem cedida ao O HOJE
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Cavalo
supostamente
desnutrido após
passar pelo rancho
investigado

Dentre as ações
estão a revitalização
da sinalização 
e implantação 
de faixas elevadas
em todas as regiões
da Capital 

Polícia investiga suspeita de maus-tratos a animais 
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Uma série de obras nas uni-
dades de saúde de Senador
Canedo são realizadas neste
início de ano. Na última sex-
ta-feira, a Unidade Básica de
Saúde (UBS) do Setor Castro
foi entregue aos moradores,
após passar por reformas e
ampliações em toda a estrutu-
ra, segundo a Secretaria de
Saúde (SMS) do município, que
durou onze meses.

De acordo com a SMS, a
sala de triagem, Expurgo, ba-
nheiros e recepção foram am-
pliados a fim de dar aos pa-
cientes mais conforto nos aten-
dimentos e consultas. Além dis-
so, foram trocados todo o con-
tra piso, telhado, forro, portas
e janelas, além do sistema elé-
trico da UBS e outros reparos.
Para as manutenções e reparos
na Unidade de Saúde foram
investidos R$ 282 mil, segundo
informou a secretaria.

Sobre o atendimento,  a UBS
Castros passou a contar com
uma equipe médica de estra-
tégia, além de enfermeiros e
uma equipe voltada para a saú-
de bucal que serão responsá-
veis pelo atendimento de quase
4.200 pessoas na região do Setor

Castros. Entre os serviços ofer-
tados à população estão con-
sultas médicas, atendimentos
odontológicos eletivos e de ur-
gência e programas da Atenção
Básica de acordo com a Estra-
tégia Saúde da Família. 

A SMS reforça que 12 uni-
dades de saúde foram refor-
madas no município goiano
num período de pouco mais

de três anos, além da Mater-
nidade Aristina Cândida, que
recebeu ampliação durante
esse período.

Outras unidades passam
por mudanças e aprimoramen-
tos, como revisão de todas as
instalações e construção de no-
vos consultórios para ampliar
a capacidade de atendimento.
No caso da UBS Uirapuru, a

expectativa de entrega é para
a próxima segunda-feira (22).
Outra unidade da Vila Mati-
nhos também deve ser entre-
gue no início deste ano.

Para o próximo semestre
deste ano, está previsto a en-
trega da Unidade de Pronto
Atendimento (UPA), que é a
maior unidade pública de saú-
de do município. De acordo

com a SMS, no momento, a
UPA passa pela sua primeira
reforma geral, com ampliação
de instalações e aumento da
capacidade de atendimento.
As obras fazem parte do pro-
jeto Avança Saúde que pro-
porcionou a realização de cer-
ca de 1.000 cirurgias eletivas,
em 2023. (Ronilma Pinheiro,
especial para O Hoje)

SENADOR CANEDO

Ronilma Pinheiro

Enquanto aguarda uma de-
finição do Ministério da Saúde
sobre o início da vacinação
contra a dengue, previsto para
o mês de fevereiro deste ano,
a Secretaria de Estado da Saúde
de Goiás (SES-GO), juntamente
com os municípios goianos,
elaboram estratégias de como
combater o mosquito e preve-
nir contra a dengue.

Para isso, a SES-GO implan-
tou ainda no mês de dezembro
do ano passado a sala de “si-
tuação para arboviroses”, com
o objetivo de unir esforços
para traçar estratégias de com-
bate ao mosquito Aedes Ae-
gypti, vetor de doenças como
dengue, zika e chikungunya,
durante o período chuvoso.

O grupo de trabalho é inte-
grado por representantes de
diversas áreas da pasta, como
as Superintendências de Vigi-
lância em Saúde (Suvisa), de
Política de Atenção Integral à
Saúde (Spais) e Regulação,
além de equipes da Defesa
Civil Estadual e do Corpo de
Bombeiros Militar do Estado
de Goiás (CBMGO).

As ações de combate pas-
sam por atribuição do muni-
cípio e da SES-GO. Enquanto o
município é responsável pelas
ações de combate ao vetor, de
combate ao mosquito, como
as visitas às casas pelos agentes
de endemia, a Secretaria pro-
move a capacitação dos servi-
dores, o envio do veneno, com-
pras e envio de bombas e de-
mais materiais necessários

para os municípios.
No caso dos municípios que

aparecem acima da média em
relação ao aumento do número
de casos, recebem auxílio do
governo tanto na questão do
controle do vetor quanto da
assistência, segundo a SES-GO.

Como resultado desse com-
bate, foi criada uma sala de
Situação para monitoramento
das arboviroses - dengue, zika
e chicungunya, em Águas Lin-
das de Goiás nesta segunda-
feira (15). De acordo com a

SES, o município está com um
número grande de casos. O
objetivo do projeto é acompa-
nhar em tempo oportuno, os
casos de doenças transmitidas
pelo mosquito Aedes Aegypti,
com duas reuniões diárias en-
tre representantes da gestão
da SES e do município.

Além de representantes da
saúde, participam dessas reu-
niões representantes da edu-
cação, da infraestrutura, do
meio ambiente, do Corpo de
Bombeiros Militar e da defesa
civil. Além disso, a sala de si-
tuação acompanhará de perto
a quantidade de leitos, de me-
dicamentos e de insumos, ve-
rificando em que ocasiões o
Estado pode reforçar apoio.

Vacina
O Ministério da Saúde in-

formou na última sexta-feira
(12), que acompanha com
atenção e interesse os estudos
relacionados à vacina contra
a dengue no Brasil e no exte-
rior, que ajudarão a com-

preender os avanços do imu-
nizante no futuro.

Em dezembro do ano pas-
sado, a vacina Qdenga foi in-
corporada no Sistema Único de
Saúde (SUS), tornando o Brasil
o primeiro país do mundo a
oferecê-la no sistema público
universal. No entanto, a vaci-
nação não será feita em larga
escala em um primeiro momen-
to, devido à capacidade limitada
de produção do fabricante.

Uma das pesquisas em an-
damento é feita no município
de Dourados (MS) e é liderada
pela Universidade Federal do
Mato Grosso do Sul (UFMS),
em parceria com o fabricante
da vacina. O estudo do imuni-
zante é coordenado pelo pro-
fessor e pesquisador Júlio Cro-
da - um dos especialistas cola-
boradores da Câmara Técnica
de Assessoramento em Imu-
nização (CTAI).

A expectativa é vacinar 150
mil moradores sul-matogros-
senses entre 4 e 59 anos da ci-
dade até agosto deste ano. Os

resultados sobre a efetividade
da iniciativa serão conhecidos
ao longo dos próximos meses,
segundo a pesquisa.

O imunizante é aprovado
para a prevenção da dengue
na União Europeia (UE)/Espaço
Econômico Europeu (EEE) —
incluindo todos os Estados-
Membros da UE e Irlanda do
Norte, bem como países do
EEA (Islândia, Liechtenstein,
Noruega) e Grã-Bretanha. A
orientação nestes países, é va-
cinar os viajantes para áreas
endêmicas. Indonésia e Tai-
lândia também aprovaram o
registro da vacina, assim como
a Argentina, que ainda não in-
corporou o imunizante ao sis-
tema de saúde local.

No Brasil, o Programa Na-
cional de Imunizações (PNI)
contará com a ajuda dos espe-
cialistas da CTAI para definir
as estratégias dos públicos e
locais prioritários, já que o es-
quema vacinal exige duas do-
ses com um intervalo de três
meses.  (Especial para O Hoje)

Enquanto aguardam
uma definição do
Ministério da Saúde
sobre o início da
vacinação contra a
dengue, Estado e
municípios elaboram
estratégias de
combate ao mosquito

SES-GO instala Sala de Situação
para Arboviroses em Águas Lindas

Divulgação

Divulgação

A sala de situação
acompanhará a
quantidade de leitos,
de medicamentos 
e de insumos,
verificando em que
ocasiões o Estado
pode reforçar apoio

Unidade Básica de
Saúde (UBS) do Setor
Castro foi entregue
aos moradores após
passar por reformas
e ampliações em
toda a estrutura,
segundo a Secretaria
de Saúde (SMS)

Unidades passam por reformas neste início de ano
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O negociador-chefe
dos houthis, do Iêmen,
disse nesta segunda-fei-
ra (15) que a posição
do grupo não mudou
desde os ataques aéreos
liderados pelos Estados
Unidos (EUA) contra
suas posições. Alertou
que os ataques a navios
com destino a Israel
continuarão.

Na semana passada,
aviões de guerra, navios
e submarinos dos EUA e
do Reino Unido lança-
ram dezenas de ataques
aéreos no Iêmen. Foi em
retaliação aos ataques
dos houthis contra na-
vios no Mar Vermelho,
os quais o movimento
alinhado ao Irã conside-
rou uma resposta à ofen-
siva de Israel em Gaza.

Ele afirmou que o
grupo ainda está exigin-
do o fim da guerra em
Gaza e a entrega de aju-
da humanitária ao Norte
e ao Sul do território.

“Não queremos uma
escalada nos mares Ver-
melho e Arábico”, disse
Abdulsalam. Foram os
Estados Unidos e o Reino
Unido que estavam mi-
litarizando o Mar Ver-

melho com seus navios
de guerra, acrescentou.

“Nossa comunicação
continua a esclarecer
nossa posição e a confir-
mar que todos os navios
comerciais nos mares
Vermelho e Arábico estão
seguros, com exceção dos
navios israelenses ou da-
queles que se dirigem a
Israel, apenas e tão so-
mente”, afirmou.

Israel tem negado re-
gularmente ter vínculos
com embarcações que
foram atacadas no Mar
Vermelho, e várias li-
nhas de navegação in-
ternacionais interrom-
peram as entregas ou
mudaram para rotas
mais longas e caras.

“Nossa posição vem
de princípios religiosos,
morais e humanitários,
bem como em resposta
aos apelos do povo da Pa-
lestina para apoiar os opri-
midos na Faixa de Gaza”,
afirmou Abdulsalam.

O movimento houthi
controla grande parte do
Iêmen, após quase uma
década de guerra contra
uma coalizão apoiada
pelos EUA e liderada pela
Arábia Saudita.

Houthis prometem
manter ataques no 
Mar Vermelho após
ofensiva dos EUA

IÊMEN

As forças israelenses bom-
bardearam alvos no Sul, Norte
e centro de Gaza, nesta se-
gunda-feira (15), antes de um
esperado anúncio pelo Hamas
sobre o destino de três israe-
lenses mantidos como reféns,
mostrados em um vídeo no
fim de semana.

Doze palestinos foram mor-
tos e outros ficaram feridos
em um ataque aéreo israelense
durante a noite em uma casa
na cidade de Gaza, ao norte,
segundo autoridades de saú-
de. Nuvens de fumaça subiam
sobre a cidade de Khan Younis,
no Sul, bombardeada por tan-
ques israelenses.

A Agência de Imprensa Pa-
lestina Safa, afiliada ao Ha-
mas, relatou confrontos fero-
zes entre os militantes do Ha-
mas e as forças israelenses
em Khan Younis.  Barragens
de tanques israelenses tam-
bém foram relatadas perto
dos campos de refugiados de
Al-Bureij e Al-Maghazi, na re-
gião central de Gaza.

No campo de refugiados
de Al-Nusseirat, a jornalista
local Doaa El-Baz mostrou
imagens do que antes era a
rua onde morava. “Todo esse
bairro está destruído. Nem
uma única casa foi poupada”,
disse ela diante de montes de
entulho. “Eles mataram todos
os nossos sonhos aqui. A casa
onde cresci e passei toda a
minha infância”, afirmou Baz,
com a voz trêmula.

As comunicações na estrei-

ta Faixa de Gaza permane-
ciam interrompidas pelo quar-
to dia consecutivo, segundo
os moradores.

Em comunicado, as Forças
Armadas israelenses disseram
ter matado dois combatentes
palestinos em um ataque aéreo
contra seu veículo, que trans-
portava armas em Khan You-
nis, além de ter invadido um
centro de comando do Hamas
na cidade e atingido dois es-
conderijos de armas.

Os três reféns estão entre
os cerca de 240 apreendidos
por militantes islâmicos do Ha-
mas durante o ataque ao Sul
de Israel em 7 de outubro.

Esse ataque do Hamas, no
qual, segundo Israel, mais de
1.200 pessoas foram mortas,
provocou uma operação aérea
e terrestre das forças israelen-

ses que, nos 100 dias seguintes,
transformou grande parte de
Gaza em um deserto e matou,
segundo as autoridades de saú-
de, cerca de 24.100 pessoas e
feriu quase 61 mil.

As autoridades de saúde
disseram que 132 pessoas fo-
ram mortas nas últimas 24 ho-
ras, indicando aos palestinos
que a intensidade da ofensiva
israelense não diminuiu muito,
apesar do anúncio de mudança
para uma nova fase mais di-
recionada.

As Forças Armadas de Israel
afirmaram que dedicarão me-
ses a operações mais direcio-
nadas contra os líderes e as
posições do Hamas no Sul, após
ofensiva inicial centrada no
extremo norte da Faixa, que é
densamente construído.

Quase 2 milhões de pessoas

deslocadas estão abrigadas em
tendas e outras acomodações
temporárias em meio aos com-
bates no Sul, com o pequeno
território ameaçado pela fome
e por doenças devido à escas-
sez crônica de alimentos, com-
bustível e medicamentos.

As agências das Nações Uni-
das renovaram hoje o
apelo por um cessar-fogo hu-
manitário em Gaza.

“Precisamos de acesso de-
simpedido e seguro para en-
tregar ajuda e um cessar-fogo
humanitário para evitar mais
mortes e sofrimento”, disse Te-
dros Adhanom Ghebreyesus,
chefe da Organização Mundial
da Saúde (OMS), acrescentando
que a fome prejudicaria ainda
mais os doentes e tornaria “ca-
tastrófica uma situação que já
é terrível”.

Reféns
O Hamas divulgou vídeo

nesse  domingo mostrando
três reféns israelenses que
mantém em Gaza, e pediu ao
governo israelense que in-
terrompesse sua ofensiva aé-
rea e terrestre e conseguisse
sua libertação.

O vídeo de 37 segundos,
sem data, de Noa Argamani,
de 26 anos, Yossi Sharabi, de
53, e Itai Svirsky, de 38, termi-
nou com a legenda: “Amanhã
(segunda-feira) informaremos
a vocês o destino deles”.

Cerca de metade dos 240
reféns  feitos pelo Hamas du-
rante o ataque de 7 de outubro
no Sul de Israel foi libertada
durante breve trégua em no-
vembro. Israel diz que 132 per-
manecem em Gaza e que 25
morreram no cativeiro.

Três israelenses
apreendidos pelo
grupo islâmico
foram vistos 
em vídeo

Israel ataca alvos em Gaza e aguarda
anúncio do Hamas sobre reféns

Israel diz que 132 reféns permanecem na Faixa de Gaza e que 25 morreram no cativeiro

As Nações Unidas anuncia-
ram nesta segunda-feira
(15) que precisam de US$ 4,2
bilhões para ajuda humanitá-
ria à Ucrânia em 2024 e para
apoiar os que fugiram desde a
invasão russa.

A organização diz que  “a
recente onda de ataques é um
lembrete do custo devastador
da guerra para os civis”, no
momento em que um inverno
rigoroso aumenta a necessi-
dade urgente de assistência
humanitária.

Segundo a ONU, 14,6 mi-
lhões de pessoas necessitarão
de ajuda na Ucrânia este ano,
ou seja, 40% da população, in-
cluindo 8,5 milhões com ne-
cessidades prioritárias.

O apelo por doações para a
Ucrânia  foi  de US$ 3,9
bilhões para 2023, mas apenas
64% foram financiados. Tam-
bém este ano, a ONU decidiu
rever o valor em baixa, op-
tando por focar nas necessi-
dades mais urgentes.

“Centenas de milhares de
crianças vivem em comuni-
dades da linha da frente, ater-
rorizadas, traumatizadas e pri-
vadas das coisas mais básicas”,
afirmou o secretário-geral ad-
junto para os Assuntos Hu-
manitários, Martin Griffiths,
em comunicado.

“Esse simples fato deveria

obrigar-nos a fazer todo o pos-
sível para levar mais ajuda hu-
manitária à Ucrânia”, afirmou
Griffiths, acrescentando  que
casas, escolas e hospitais são
regularmente alvo de ataques,
bem como as redes de água,
gás e eletricidade. “É o próprio
tecido da sociedade que é ata-
cado, com consequências de-
vastadoras”.

O secretário e o chefe da agên-
cia da ONU para os refugiados
(Acnur), Filippo Grandi, lançaram
um plano de ajuda, em entrevis-
ta conjunta no escritório da or-
ganização em Genebra.

Cerca de 6,3 milhões de
pessoas fugiram da Ucrânia
desde a invasão russa, há cer-
ca de dois anos.

O plano visa angariar US$
1,1 bilhão para ajudar algu-

mas delas, ou seja, 2,3 milhões
de pessoas, e suas comuni-
dades anfitriãs.

A Rússia invadiu a Ucrânia
em  24 de fevereiro de
2022. O argumento foi de pro-
teger as minorias separatistas
pró-russas no Leste e “desna-
zificar” o país vizinho, inde-
pendente desde 1991, após a
desagregação da antiga União
Soviética, e que tem se afastado
do espaço de influência de
Moscou e se aproximado  da
Europa e do Ocidente.

A guerra na Ucrânia já dei-
xou dezenas de milhares de
mortos, mas não registrou avan-
ços significativos nos últimos
meses. Os dois países mantêm-
se irredutíveis nas suas posições
territoriais e sem abertura para
negociações.

ONU precisa de US$ 4,2 bi
para ajuda humanitária

UCRÂNIA

Anúncio foi feito nesta segunda-feira (15) pelas Nações Unidas
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Luana Avelar 

No dia 30 de janeiro, Goiâ-
nia se tornará palco de um es-
petáculo encantador e educa-
tivo, com a estreia da produção
infantil ‘A Orelha de Vicente’.
O evento, que acontecerá na
Apae Goiás, às 16h, com en-
trada gratuita, marca o início
de uma temporada repleta de
arte e magia, com apresenta-
ções em diversos espaços cul-
turais da cidade.

A peça, que mergulha na
vida do pintor holandês Vin-
cent Van Gogh, promete en-
cantar crianças e adultos. O
enredo, protagonizado pelas
artistas Fernanda Pimenta e
Izabela Nascente, em colabo-
ração com o artista Luca Lima,
explora uma abordagem única,
unindo palhaçaria, malabaris-
mo e acrobacia para dar vida
às artes plásticas.

"Somos três artistas em
cena, três palhaços, com ma-
labares, acrobacias, mas a base
é a palhaçaria", destaca Fer-
nanda Pimenta, produtora cul-
tural, atriz e palhaça. Os pa-
lhaços, interpretados como per-
sonagens bagunceiros e baru-
lhentos, protagonizam a trama
ao atrapalharem Vicentinho

em suas pinturas. A narrativa
se desenrola quando o perso-
nagem arma um plano, ale-
gando o roubo de sua orelha,
para distrair os palhaços e con-
seguir pintar em paz.

Essa trama serve como pre-
texto para explorar a vida de
Van Gogh, abordando suas
obras, locais que habitou e,
de forma metafórica, sua saú-
de mental fragilizada. "A ore-
lha roubada é uma metáfora
para a saúde mental debilitada
de Van Gogh", explica Fernan-
da, ressaltando a abordagem
sensível do tema. 

O processo criativo do es-
petáculo teve início de forma
peculiar. Fernanda comparti-
lha: "Em 2022, uma exposição
itinerante de Van Gogh chegou
a Goiânia, e a partir desse
evento, em setembro ou ou-
tubro, fomos contatados por
meio de um amigo palhaço
que estava em Paraty. Eles
nos encomendaram um espe-
táculo para a exposição, po-
rém, após três semanas de
trabalho, a produção desapa-
receu, sem pagamento." Com
o texto em mãos, Fernanda,
Izabela e Luca decidiram bus-
car apoio na Lei Municipal de
Incentivo Cultural de Goiânia

para levar adiante o projeto.
O esforço foi recompensa-

do, com a aprovação do pro-
jeto no segundo semestre de
2023. Fernanda destaca: "Ini-
ciamos a captação e, final-
mente, em novembro, come-
çamos a montagem efetiva.
Agora, às vésperas da estreia,
estamos finalizando o espe-
táculo, dando vida à obra com
cenário, figurino, iluminação
e elementos sonoros."

Com a estreia prevista para
o início do ano letivo, Fernanda
expressa otimismo quanto ao
alcance do espetáculo, espe-
cialmente entre as crianças.
"É um momento oportuno para
a história alcançar as pessoas.
O espetáculo aborda a impor-
tância de ouvir e se ouvir,
com a metáfora do roubo da
orelha de Vicentinho. Além
disso, trata sobre o respeito
ao espaço do outro e a intera-
ção humana na sociedade",
destaca a artista, revelando
as nuances reflexivas e sociais
presentes na narrativa.

O projeto oferece quatro
oficinas ministradas pelos ar-
tistas envolvidos. Fernanda Pi-
menta lidera a oficina de pa-
lhaçaria, Izabela Nascente con-
duz a de bonecos, Luca Lima
orienta a de malabares, e Emí-
lia Simon, a artista gráfica do
projeto, coordena a oficina de
desenho. Uma oportunidade
única para mergulhar no uni-
verso lúdico e educativo desse
espetáculo multifacetado. 

Fernanda destaca as ex-
pectativas positivas em rela-
ção ao público, especialmente
nas apresentações na Oficina
Cultural Gepeto e no Centro
Cultural UFG, onde a filma-
gem do espetáculo ocorrerá.
A produção visa atrair um
grande público nesse local
específico, beneficiando-se
de um aparato técnico mais
elaborado, incluindo ilumi-
nação aprimorada. 

Além das apresentações, a
artista ressalta a importância
de proporcionar experiências
enriquecedoras através das
oficinas. “A expectativa é que
as pessoas possam apreciar
as vivências artísticas ofere-
cidas durante as oficinas, pro-
porcionando uma experiência
única e educativa”, conta Fer-
nanda, ressaltando o compro-
misso do projeto em ir além
do palco e envolver o público
de forma participativa.

O espetáculo não apenas
proporcionará momentos de
diversão, mas também abri-
rá portas para a apreciação
das artes visuais de uma ma-
neira lúdica e cativante.  O
Circo Laheto receberá o es-
petáculo no dia 1º de feve-
reiro às 16h, seguido pela
apresentação no Centro Cul-
tural Oficina Geppetto em 2
de fevereiro às 19h. A tem-
porada culminará no Centro
Cultural UFG em 7 de feve-
reiro às 19h. Todas as apre-
sentações são gratuitas, per-
mitindo que diversas comu-
nidades tenham acesso a
essa experiência única.

Ao misturar elementos cir-
censes com a vida e obra de
Van Gogh, os artistas envolvi-
dos prometem uma experiên-
cia memorável para toda a fa-
mília, cativando o público com
a magia das artes em uma tar-
de repleta de encanto.

Vincent van Gogh
Vincent van Gogh (1853-

1890) foi um pintor holandês
conhecido por seu papel sig-
nificativo no pós-impressio-
nismo. Sua vida foi marcada
por desafios emocionais, le-
vando-o ao isolamento e,
eventualmente, ao suicídio.
Nascido em Groot Zundert,
Países Baixos, em 1853, Van
Gogh era filho de um pastor
calvinista e cresceu em uma
atmosfera melancólica.

Durante sua juventude,
mostrou interesse pela leitu-
ra, especialmente histórias
sobre oprimidos, o que mais
tarde influenciou seu foco ar-
tístico em representar o so-
frimento e as injustiças so-
ciais. Aos 16 anos, ingressou
em um internato provinciano,
seguindo para Haia para tra-
balhar com seu tio na Galeria
Goupil, uma importante em-
presa que comercializava li-
vros e obras de arte.

Ao longo dos anos, Van
Gogh experimentou diversas
ocupações e viagens, enfren-
tando dificuldades e crises
emocionais. Seu retorno à Ho-
landa marcou o início de sua
carreira como pintor. Influen-
ciado por artistas impressio-
nistas e pela arte oriental, de-
senvolveu um estilo próprio
no pós-impressionismo.

A fase parisiense foi crucial,
aproximando-o de outros ar-
tistas e influências como Mo-
net, Renoir e Gauguin. Van
Gogh produziu mais de 200
quadros em dois anos, desta-
cando-se por sua técnica única.
Contudo, a convivência com
Gauguin resultou em conflitos,
culminando em um incidente
no qual Van Gogh cortou parte
de sua orelha.

Seus últimos anos foram
marcados por internações e
produção artística contínua.
Van Gogh morreu em Auvers,
França, em 1890, com suas
obras ganhando reconhecimen-
to póstumo. Sua influência na
arte permanece significativa,
destacando-se como uma figura
proeminente no cenário artís-
tico. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Espetáculo: ‘A Orelha 
de Vicente’
Quando: 30 de janeiro
Onde: Apae Goiás
Horário: 16h 
Entrada gratuita  

n 13

A trama, permeada por palhaçaria 
e acrobacias, destaca-se por explo-
rar as obras e a saúde mental de 
Van Gogh de maneira sensível

Ao misturar elementos circenses com a vida e obra de Van Gogh, os
artistas prometem uma tarde repleta de encanto para toda a família

Essência
Arte,
palhaçaria
e magia em
‘A Orelha
de Vicente’

Emilia Simon
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Van Gogh Museum



Por trás dos vídeos ani-
mados na roça, que arrancam
boas risadas dos seguidores
nas redes sociais, o criador
de conteúdo e humorista mi-
neiro, Gustavo Tubarão, tra-
vava uma batalha dolorosa
com a própria saúde mental.
Diagnosticado com depressão
e Síndrome de Borderline,
ele encontrou na criação de
vídeos um refúgio para não
desistir da própria vida e en-
frentar as crises de ansiedade
e ataques de pânico.

Com objetivo de auxiliar
mais pessoas a identificarem
e buscarem ajuda profissional
para tratar a depressão e ou-
tros problemas psicológicos,
o influencer lança o livro ‘O
trem tá feio: como me curei
da depressão’. Com uma es-
crita sincera e bem-humora-
da, Gustavo Tubarão com-
partilha as próprias experiên-
cias para alertar os leitores
de que a saúde mental requer
cuidado e atenção, antes que
seja tarde demais.

Para que cada um tenha
o controle da própria vida e
saiba que ansiedade e de-
pressão não podem pará-lo,
o humorista divide, nesta
obra publicada pela Citadel
Grupo Editoria, insights ins-
piradores com o leitor. São
dicas de como identificar o
que o motiva para seguir em
frente; a não fugir das res-
ponsabilidades; de qual forma
desenvolver a perseverança
a fim de enfrentar o medo e
emoções conflitantes e, até
mesmo, saber dizer ‘não’ para
impor limites necessários.

Para além de relatos pes-
soais e dicas de como dar um
passo de cada vez, dia após
dia, Tubarão compartilha fra-
ses acolhedoras, salmos bí-
blicos e incentiva que as pes-

soas busquem ajuda psicoló-
gica. Afinal, mesmo cercado
por sentimentos negativos, o
autor nunca desistiu: seu pro-
pósito é auxiliar o maior nú-
mero possível de brasileiros
que enfrentam a mesma
doença a persistirem tam-
bém, mesmo diante de mo-
mentos sombrios.

O autor
Gustavo Tubarão é um

criador de conteúdo que teve
sucesso mostrando nas redes
sociais o seu dia a dia na roça,
na cidade de Cana Verde, no
interior de Minas Gerais. Hoje,

ele é um símbolo da cultura
mineira e faz questão de re-
forçar por meio dos vídeos,
das tatuagens e da forma de
se vestir o orgulho que tem
da sua região. Além disso, Gus-
tavo se tornou também uma
referência quando o assunto
é saúde mental, visto que nun-
ca escondeu sua depressão e
seus problemas psicológicos
e faz questão de usar seu al-
cance para ajudar pessoas que
o acompanham e passam por
situações parecidas. Atual-
mente ele soma, ao todo, mais
de 18 milhões de seguidores.
(Especial para O Hoje)

14 n Essência

Jezabel
Barzilai contesta Jezabel so-

bre a destruição dos altares e
diz que acabe não permitiria
tamanha atrocidade. Jezabel
sorri, mas logo fica séria e diz
que o rei está ciente. tadeu
agradece a isaac e diz que fez
um bom trabalho na prepa-
ração do vinho. Hannibal dá
orientação aos soldados de
como proceder para destruir
os altares. Barzilai fica arra-
sado. Jezabel elogia o vinho
produzido por tadeu, que re-
tribui a isaac o elogio. 

ela por elas  
Giovanni descobre que Mí-

riam esteve envolvida em di-
versas falcatruas. Jonas conta
a adriana que Helena o agar-
rou. Giovanni discute com Sér-
gio por conta de Míriam. Jonas
revela a Giovanni que flagrou
Sérgio atacando Míriam no pe-
ríodo em que esteve no hospi-
tal. Mário tenta falar com lara
por meio de um drone. roberto
garante a vilma que fará lara
desistir do trabalho. Cris exige
que taís permaneça trabalhan-
do com ela e Helena.

Fuzuê 
Bebel apoia Maria. Pascoal

explica seu plano para Precio-
sa. Maria pede para Bebel não
contar para luna o seu diag-
nóstico. César questiona Heitor
sobre o paradeiro de Preciosa.
Maria exige que luna, Merreca
e Soraya fiquem sempre jun-
tos. Pascoal manda seu advo-
gado preparar uma procuração
com os dados de Maria. Maria
tenta convencer Merreca a
abandonar o crime. Francisco
tenta conter os ciúmes ao ver
Soraya com Merreca.

a infância de 
Romeu e Julieta 

após a intimação de Domitila,
Mariana e Julieta voltam para a
casa de Clara. o detetive entrega
uma lista com possíveis nomes
do pai biológico para téo e acres-
centa que vai desistir do caso
por ele ser uma criança. Pedal-
zera descobre mais pistas para
entrar no Mundo da imaginação.
Chega o dia da Festa de aniver-
sário do Bairro de Castanheiras,
os moradores arrumam o CeC
para o evento e os jovens se
preparam para a peça.

Terra e Paixão
Marta dá alta para ramiro.

vinícius aceita ajudar aline e
Caio na extração dos diaman-
tes. Caio aconselha vinícius a
tomar cuidado com irene. an-
tônio e seus capangas são
surpreendidos por Marino,
que dá voz de prisão a ele.
Jonatas conta a Graça que Ma-
rino reunirá algumas pessoas
na delegacia para contar
como agatha morreu. aline e
Caio comemoram a prisão de
antônio. natercinho flagra
anely e luigi juntos. 

RESUMO
t

De novelaS

27ª edição da
CASACOR Goiás
Durante o evento, serão apresentados
o projeto e o tema da mostra, 
as tendências, além do 
lançamento de livros de Lili Tedde 

Letícia Leite

Reconhecida como a
maior e mais completa mos-
tra de arquitetura, design
de interiores e paisagismo
das Américas, a CASACOR
Goiás 2024, inicia o lança-
mento da 27ª edição no Es-
tado, nesta quarta-feira (17),
a partir das 16h, na Vila
Cultural Cora Coralina.

Serão apresentados o pro-
jeto e o tema da mostra para
profissionais envolvidos no
evento, convidados e im-
prensa. Na ocasião, o con-
sultor Pedro Ariel vai apre-
sentar o tema de 2024 da
CASACOR e a consultora de
estilo Lili Tedde vai falar so-
bre as tendências e fazer o
lançamento dos livros ‘Avant
Garde’ e ‘Proud South’.

As empresárias Eliane
Martins e Sheila de Podestá
serão as anfitriãs do evento.
Também será realizado um
coquetel para os convidados
– arquitetos, designers de
interiores, paisagistas, pro-
fissionais envolvidos na
mostra e imprensa.

Lançamento de livro
A consultora de estilo

Lili Tedde vai apresentar
dois livros de sua autoria:
‘Avant-Garde’ e ‘Proud
South’. Ela é considerada
uma das maiores autori-
dades mundiais em previ-
são de tendências e repre-
sentante do Studio Edel-
koort South. 

O ‘Avant-Garde’, o lifes-
tyle trend book, apresenta
as mais novas tendências

nos campos do design, ar-
quitetura e decoração. Ilus-
tra a decoração dos nossos
espaços domésticos e pro-
fissionais, incluindo refe-
rências a formas e mate-
riais, e uma cartela de co-
res detalhada. É publicado
uma vez por ano.

Palavras-chave e textos
descrevem as identidades
e comportamentos dos mer-
cados futuros, destinados
não apenas aos setores de
casa e interiores, mas cada
vez mais a outras indústrias
tão variadas como varejo
de alimentos, interiores de
automóveis, parques de la-
zer e design de mesa

O livro ‘Proud South’
conta com curadoria de Li-
dewij Edelkoort, Lili Tedde
e Mariola López Mariño. A
obra é uma experiência vi-
sual fascinante que celebra
as forças criativas das re-
giões ao sul do planeta. 

Por meio das lentes co-
loridas e expressivas da
moda, da fotografia, do estilo
e da arte contemporâneas,
Lidewij Edelkoort e Lili Ted-
de juntam talentos emer-
gentes e estabelecidos de
lugares distantes, como uma
prova de que o eixo da cria-
tividade global de fato se
modificou drasticamente.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Lançamento da CASACOR
Goiás 2024
Quando: 17 de janeiro
Onde: Av. Tocantins, Setor
Central - Goiânia
Horário: 16h

A Vila Cultural Cora Coralina sedia o 
lançamento da CASACOR Goiás 2024

LIVRARIA
t
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Com uma 
escrita sincera e 
bem-humorada,
Gustavo Tubarão
compartilha as
próprias experiências
para alertar os
leitores de que a
saúde mental requer
cuidado e atenção,
antes que seja 
tarde demais

Cristiano Borges

Gustavo Tubarão revela 
em novo livro como 
se curou da depressão
Com 18 milhões de seguidores, o mineiro que ficou 
famoso por compartilhar vídeos engraçados do 
cotidiano nas redes sociais publica ‘O trem tá feio’

Davi Cardodo



A Secretaria de Estado da
Cultura (Secult) já iniciou es-
tudos para implantar recur-
sos de acessibilidade em suas
unidades culturais. Nesta ter-
ça-feira (16), às 9h, equipes
da pasta irão realizar uma
visita técnica acompanhados
de pessoas com deficiência
física no Centro Cultural Ma-
rietta Telles, na Praça Cívica,
no Centro de Goiânia.  

"Vamos restaurar nossas
unidades e vamos entregá-
las totalmente acessíveis. Pre-
cisamos tornar a cultura
goiana mais democrática e
inclusiva para que todos pos-
sam apreciar e aprender com
o universo artístico", explica
a secretária de Estado da
Cultura, Yara Nunes.

Foram convidadas pes-
soas com deficiências mo-
tora, visual e auditiva para

elas descreverem sobre
suas maiores necessidades
nos espaços culturais. O es-
tudo, que está previsto para
ser finalizado em abril, vai
apontar quais adequações
serão necessárias para fa-
zer dos espaços culturais

do Estado locais acessíveis
a todos os públicos.  

Entre as adequações já
previstas estão a implan-
tação de piso tátil, rampas
e elevadores, além da aqui-
sição de equipamentos au-
diovisuais. "Todos os res-

tauros da Secult estão sen-
do entregues totalmente
acessíveis. São adequações
para que as pessoas se sin-
tam mais incluídas", res-
salta a superintendente de
patrimônio histórico e ar-
tístico, Bruna Arruda. 

Essência n 15

Parque de diversão
Para a diversão da crian-

çada nas férias, o Passeio
das Águas Shopping recebe
neste período de fim de ano
e férias o tradicional ita
Center Park. Situado no es-
tacionamento descoberto
verde, com aproximada-
mente 7 mil metros qua-
drados. a temporada fun-
ciona de segunda à sexta,
das 17h às 23h, e aos finais
de semana e feriados, das
15h às 23h. as opções vão
desde brinquedos para
crianças até os que gostam
de muita adrenalina, em
um verdadeiro show de lu-
zes e cores. quando: se-
gunda à domingo. onde:
av. Perimetral norte, nº
8303, Fazenda Caveiras -
Goiânia. Horário: 15h e 17h.

Park T-Rex
Para momentos de diver-

são, o Parque t-rex oferece
mais de 20 mega atrações
outdoor e muito espaço para
se aventurar em brinquedos
temáticos, indicados para as
mais diferentes idades. lo-
calizado no estacionamento

do Flamboyant Shopping
Center, o parque está dispo-
nível segunda a sexta-feira,
das 16h às 22h; sábados, do-
mingos e feriados, das 14h
às 22h, e traz entre os des-
taques, o maior t-rex meca-
trônico do mundo com 12
metros de altura e um pas-
seio com vários outros di-
nossauros mecatrônicos em
diversos tamanhos, além de
brinquedos com mais adre-
nalina e espaços instagra-
máveis. quando: (16) terça-
Feira. onde: av. Dep. Jamel

Cecílio, nº 3300, Jardim Goiás
- Goiânia. Horário: 14h e 16h. 

exposição 
90 anos de Goiânia

o Serviço Social do Co-
mércio (Sesc Goiás) inaugu-
rou a exposição ‘Goiânia 90
anos – Da chegada do mo-
derno ao início do contem-
porâneo’ no Museu de arte
Contemporânea de Goiás, lo-
calizado no Centro Cultural
oscar niemeyer. o objetivo
da exposição é homenagear
os 90 anos de Goiânia por

meio de 90 artistas que se
relacionam com a capital. a
mostra estará aberta ao pú-
blico para visitação das 14h
às 20h e ficará disponível até
o dia 4 de fevereiro de 2024.
quando: até 4 de fevereiro
de 2024. onde: av. Dep. Jamel
Cecílio, Km 01 - Goiânia. Ho-
rário: 14h. entrada gratuita.

exposição Pantera solidão
a exposição ‘Pantera So-

lidão’, de Benedito Ferreira,
segue em cartaz até 9 de
fevereiro de 2024, no Centro
Cultural octo Marques, de
segunda-feira a domingo,
das 9h às 17h, com entrada
gratuita, na unidade da Se-
cretaria de estado da Cultura
(Secult Goiás). Com curado-
ria de Divino Sobral, a ex-
posição traz um conjunto
de 39 obras inéditas de Be-
nedito que permite um mer-
gulho no mundo do artista
a partir de arquivos foto-
gráficos e audiovisuais co-
letados em mais de uma
década. quando: até dia 9
de fevereiro de 2024. onde:
r. 4, nº 515, St. Central -
Goiânia. Horário: 9h. entra-
da gratuita. 

As opções vão desde brinquedos para crianças até os que gostam
de muita adrenalina, em um verdadeiro show de luzes e cores

AGENDA
t

Cultural HORÓSCOPO
t

Ronaldo nazário é home-
nageado em restaurante
italiano durante passagem
por Paris

De passagem por Paris,
ronaldo nazário foi jantar
no restaurante le Siena, es-
pecializado em comida ita-
liana e recebeu uma home-
nagem do lugar. o ex-joga-
dor foi convidado a assinar
um prato para ficar exposto
no estabelecimento. ronal-
do, atual gestor da Socieda-
de anônima do Futebol (SaF)
do Cruzeiro, viajou para
acompanhar o lançamento
de um novo tênis da nike
durante uma partida da nBa
entre Cleveland Cavaliers e
Brooklyn nets na Cidade luz.
(oFuxico, esther rocha)

ana Furtado estreia na
apresentação do emmy:
“sempre admirei”

embaixadora de premia-
ções na tnt, ana Furtado
estará à frente da apresen-
tação do emmy award, pela
primeira vez. na última se-
gunda-feira (15), aconteceu
a 75ª edição do prêmio,
que foi transmitido direta-
mente de los angeles, na
tnt e na HBo MaX. Du-
rante a transmissão, a
apresentadora estará na

companhia da jornalista es-
pecialista em premiações
aline Diniz e do ator e co-
mentarista Ícaro Silva.
(oFuxico, luigi Civalli)

Viih Tube é condenada a
pagar R$ 8 mil para ex-pa-
drasto que ela acusa de ex-
torquir sua família

viih tube foi condenada
pelo tribunal de Justiça do
estado de São Paulo a pagar
uma indenização de r$ 8
mil para o seu ex-padrasto,
tiago de oliveira Sebastião,
por danos morais. a influen-
cer xingou o empresário nas
redes sociais depois dele se
envolver em uma polêmica
relacionada a uma ação ju-
dicial de partilha de bens
com a mãe dela, viviane Di
Felice, com quem foi casado
por cinco anos. os negócios
de Sebastião teriam sido pre-
judicados após viih tube,
como denunciaram duas tes-
temunhas. De acordo com
o portal notícias da tv, a
sentença foi proferida em
24 de outubro pelo juiz Pe-
dro luiz alves de Carvalho,
da 5ª vara Cível de Sorocaba
(SP), que julgou a influencier
por usar seu alcance na in-
ternet para tentar difamar
o empresário. (Marie Claire)

CELEBRIDADES

Na última segunda-fei-
ra (15), Ana Castela e Gus-
tavo Mioto anunciaram o
fim do relacionamento
pela segunda vez. Os que-
ridinhos do sertanejo ga-
rantiram que não houve
briga e apenas decidiram
seguir caminhos diferen-
tes. “Oi, galera. Em res-
peito a vocês que torcem
pela minha felicidade e
do Gu, venho aqui comu-
nicar que nós não somos
mais um casal. Antes que

saiam falando por aí, não
houve pivô, traição, briga
ou qualquer outra coisa
de ruim, apenas não es-
tamos no mesmo momen-
to”, começou Ana. “O Gu
é um cara incrível, sem-
pre vou ser fã e estarei
daqui torcendo por ele
em tudo que fizer. Isso é
tudo o que vou falar sobre
esse assunto, por favor,
respeitem esse momento”,
disse a Boiadeira. (OFu-
xico, Júlia Bonin)

Ana Castela e Gustavo 
Mioto anunciam término

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

a tendência será que esta seja
uma semana muito movimentada,
especialmente no campo profis-
sional. você terá a oportunidade
de transitar por diversos setores,
bem como habilidade para se co-
municar e absorver informações
que ajudem em seu crescimento.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

você viverá uma fase impor-
tante, em que poderá colher os
resultados do que plantou. além
disso, irá se deparar com muita
força e determinação para bata-
lhar pelo que deseja. entretanto,
inseguranças e medos profundos
poderão te assombrar e te levar
a duvidar de si. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

use sua força interna para
realizar as mudanças necessárias,
se desapegando das coisas no-
civas, abrindo espaço para o
novo e fortalecendo a intenção
de ir em busca do que quer. Por
fim, tenha cuidado com a ten-
dência a reagir de maneira in-
tensa e desproporcional diante
de algumas situações.  

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Período intenso no setor afe-
tivo. Haverá muita energia para
conquistar alguém ou para api-
mentar a relação. ao mesmo
tempo, a tendência será que te-
nha dificuldade para respeitar
o limite do outro, querendo fazer
tudo ao seu modo. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

a tendência será de muito mo-
vimento em sua rotina. Haverá
muitos afazeres e a possibilidade
de viagens e mudanças no coti-
diano. apesar de ter energia dis-
ponível para todos esses movi-
mentos, tome cuidado para não
ultrapassar os seus limites. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

você terá muita energia e co-
ragem para assumir quem é e
aquilo de que gosta, bem como
para reconhecer seus talentos e
tudo o que te torna especial. Será
um momento importante para se
conectar consigo, com o seu brilho
pessoal e com o que faz parte da
sua identidade.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

nos últimos tempos, o am-
biente familiar e as suas memó-
rias sofreram grandes movimen-
tos e reviravoltas. logo, você
poderá sentir nostalgia e sensi-
bilidade, agindo de maneira mais
intensa do que o necessário dian-
te das situações. além disso,
tenderá a se exaltar, ter dificul-
dade de compreensão e se en-
volver em mal-entendidos. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

nesta madrugada, Sol e ne-
tuno mandam vibes maravigolds
para você retomar contatos e ex-
pandir sua rede social. e isso tam-
bém vale para o trabalho! Criati-
vidade e uma dose extra de char-
me serão seus trunfos para se
destacar no serviço. Mas a terça
também traz desafios, escorpião,
e é melhor você segurar a língua
para não se enrolar. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Período movimentado no se-
tor financeiro. a tendência será
que gaste mais do que o ne-
cessário na busca por prazeres.
Portanto, atente-se a isso. ain-
da, você terá mais disposição
para conquistar estabilidade
material, podendo melhorar a
sua produtividade. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

os capricornianos estarão mais
ambiciosos e focados. a lua em
Áries vai te dar mais determinação
para alcançar seus objetivos. você
estará mais propenso a trabalhar
duro e se dedicar às suas metas.
no entanto, é importante evitar a
teimosia e o perfeccionismo. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

uma fase importante se iniciará
em sua vida. isso porque o Sol en-
trará em seu signo e fará conjunção
com Plutão, o planeta da transfor-
mação. Será o momento de res-
significar muitas coisas, se desa-
pegar do que não te traz cresci-
mento e direcionar-se a lugares
mais significativos para a sua alma. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Dois movimentos iniciarão nes-
ta semana. em um deles, o pe-
ríodo será bem movimentado.
Sua presença será mais solicitada
entre os seus amigos e outros
grupos. Contudo, por outro lado,
você sentirá a necessidade de sair
do barulho externo, mergulhar
em seu interior e se isolar. 

O estudo, que está previsto para ser finalizado em abril, vai apontar quais adequações serão
necessárias para fazer dos espaços culturais do Estado locais acessíveis a todos os públicos

Secult faz estudos para implantar
acessibilidade nas unidades culturais
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Letícia Leite 

O novo trabalho de Selton
já foi lançado em diversas ci-
dades brasileiras e agora chega
a Goiânia com uma sessão de
autógrafos. O ator e diretor
fará o lançamento do livro ‘Eu
Me Lembro’, no dia 31 de ja-
neiro, às 19h, durante a aber-
tura da 15ª edição da Mostra
de Cinema ‘O Amor, a Morte e
as Paixões’, que acontece no
CineX, com entrada gratuita. 

O artista, que também é pa-
drinho do evento, ainda fará
um bate-papo com o público
no dia 1º de fevereiro, às 19h,
com entrada gratuita, os in-
gressos pagos serão apenas para
os filmes exibidos na mostra. 

A biografia reúne cerca de
40 entrevistas feitas com es-
trelas da TV, do teatro, cinema
e literatura, como Fernanda
Montenegro, Lázaro Ramos,
Fábio Assunção, Jeferson Te-
nório, entre outros. O livro ce-
lebra quatro décadas da car-
reira do multi-talento, trazendo
memórias da família, dos ami-
gos e de sua arte. 

De acordo com Lisandro
Nogueira, curador de ‘O Amor,
a Morte e as Paixões’, essa
não é a primeira vez que o
ator marca presença na mos-
tra. “Ele esteve conosco pela
primeira vez em 2011, depois
em 2012 e agora, teremos a
honra de recebê-lo para o lan-
çamento de seu  livro. Selton
Mello é apaixonado pelo ci-
nema e tê-lo na edição de 15
anos da mostra, também para
um bate-papo, é uma enorme
felicidade”, comemora.

Selton Mello é reconhecido
por diversas premiações em
atuações em filmes e séries,
além de direção. Talentoso des-
de pequeno, o ator é aclamado
pelo público e pela crítica, sen-
do uma figura importante para
o cinema brasileiro. Entre as
principais atuações na TV e
no cinema, os papéis de maior
destaque são: ‘Sinhá Moça’,
‘Tropicaliente’, ‘O Auto da Com-
padecida’, ‘Lisbela e o Prisio-
neiro’, entre outros. Como di-
retor, ele ganhou reconheci-

mento em ‘Quando o Tempo
Cair’, ‘O Palhaço’, e ‘O Filme
da Minha Vida’. Já na dubla-
gem, Selton assumiu a voz de
personagens em ‘Loucademia
de Polícia’, ‘Karate Kid’, ‘A Nova
Onda do Imperador’, ‘Irmão
Urso’ e outros.

Mostra de Cinema 
‘O Amor, a Morte 
e as Paixões’

Criada em 2001 pelo pro-
fessor de Cinema da Universi-
dade Federal de Goiás Lisandro

Nogueira, a primeira edição
contou apenas com 17 filmes.
Desde o início, a mostra já reu-
niu mais de 300 mil pessoas,
em inúmeras sessões e um pú-
blico cativo à sétima arte.

“Como sempre, o público
pode aguardar por produções
selecionadas com muito cari-
nho e atenção. Chegar até aqui
é um feito gigante, pois nos
traz a certeza de que estamos
levando o melhor do cinema
ao público goiano”, ressalta Li-
sandro Nogueira.

Considerado um dos even-
tos culturais mais aguarda-
dos pelos goianienses, a edi-
ção de 2024 contará com
mais de 70 filmes, com a exi-
bição de curtas e longas-me-
tragens, que vão desde filmes
goianos até os mais requisi-
tados para o Oscar 2024 e
premiados em grandes festi-
vais mundiais. Seu catálogo
conta com diversos gêneros
e propostas estéticas cine-
matográficas, que prometem
oferecer muitas reflexões,
debates e entretenimento. 

“A mostra destaca-se por
oferecer uma experiência ci-
nematográfica enriquecedo-
ra à população goiana. Essa
iniciativa não apenas entre-
tém, mas também educa, ele-
vando o nível intelectual das
pessoas, promovendo a di-
versidade cultural”, destaca
a produtora Gabriela Cardo-
so. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Mostra de Cinema ‘O Amor,
a Morte e as Paixões’
Quando: 31 de janeiro e 1º de
fevereiro 
Onde: Av. Dep. Jamel Cecílio,
KM 01 - Goiânia
Horário: 19h
Entrada gratuita 

Selton Mello
lança seu livro na
abertura da 15ª
Mostra de Cinema
‘O Amor, a Morte
e as Paixões’ 
e participa de 
bate-papo com 
o público no
primeiro dia do
evento, no CineX

Talentoso desde pequeno, o ator é aclamado pelo público e pela 
crítica, sendo uma figura importante para o cinema brasileiro

Lançamento literário

esTReias

Meninas Malvadas: O Musical
(Mean Girls, 2024, eua) Dura-
ção: 1h 53min. Direção: Sa-
mantha Jayne. elenco: angourie
rice, Jon Hamm, renné rapp.
Gênero: Comédia, Musical. Se-
guindo a história original, o
musical acompanha Cady He-
ron, uma jovem que se muda
da África para os estados uni-
dos e precisa começar uma
nova vida, enfrentando dificul-
dades para se adaptar à mu-
dança de rotina - principalmen-
te no novo colégio. Cinemark
Flamboyant: 13h20, 15h50,
18h30, 21h. Cinemark Passeio
das Águas: 18h35, 21h10. Ki-
noplex Goiânia: 14h, 15h50,
18h30, 21h. Cineflix aparecida:
16h45, 19h15. Moviecom Buriti:
14h30, 19h10, 21h50. 

Beekeeper - Rede de Vingan-
ça (the Beekeeper, 2024, eua)
Duração: 1h 45min. Direção:
David ayer. elenco: Jason Stat-
ham, emmy raver- lampman,
Josh Hutcherson. Gênero: ação,
Suspense. a trama acompanha
adam Clay (Statham), um ho-
mem aparentemente comum
que esconde um grande se-
gredo: ele é ex-agente de uma
poderosa organização clandes-
tina chamada Beekeepers (api-
cultores). Cinemark Flam-
boyant: 14h20, 16h45, 19h45,
22h10. Cinemark Passeio das
Águas: 11h55, 14h25, 17h,
19h45, 22h10. Kinoplex Goiânia:
13h50, 18h50, 21h10. Cineflix
aparecida: 17h10, 19h30,
21h30, 21h50. Moviecom Buriti:
17h, 19h20, 21h40. 

Chama a Bebel (Chama a Be-
bel, 2024, Brasil) Duração: 1h
30min. Direção: Paulo nasci-
mento. elenco: Giulia Benite,
Gustavo Coelho, Sofia Cordeiro.

Gênero: aventura, Família. em
Chama a Bebel, a brilhante e
corajosa Bebel é uma jovem
cadeirante que mora com sua
mãe e o avô nas margens de
uma rodovia no interior que
vê sua rotina mudar drastica-
mente quando se muda para
a cidade grande para poder
estudar em uma nova escola.
Cinemark Flamboyant: 13h10,
15h20. Cinemark Passeio das
Águas: 12h, 14h10, 16h20. Mo-
viecom Buriti: 13h40, 15h35.

Os Rejeitados (the Holdovers,
2024, eua) Duração: 2h 14min.
Direção: alexander Payne.
elenco: Paul Giamatti, Da’vine
Joy randolph, Dominic
Sessa.Gênero: Comédia, Dra-
ma. acompanha Paul Hunham
um professor mal-humorado
de uma prestigiada escola nos
estados unidos. Forçado a per-
manecer no campus para cui-
dar do grupo de alunos que
não tem para onde ir durante
as férias de natal. Cinemark
Flamboyant: 17h30, 20h50. 

eM CaRTaZ

Wish: O Poder dos Desejos
(Wish, 2023, eua) Duração: 1h
42min. Direção: Chris Buck,
Fawn veerasunthorn. elenco:
ariana DeBose, Chris Pine, alan
tudyk. Gênero: animação,
aventura, Família. ‘Como surgiu
a estrela dos desejos, sobre a
qual tantos personagens de-
sejavam?’. essa é a história de
asha, de 17 anos, uma otimista
com uma inteligência afiada
que se preocupa infinitamente
com sua comunidade. Cine-

mark Flamboyant: 12h10,
13h40, 16h, 18h10, 20h20. Ci-
nemark Passeio das Águas:
11h50, 14h, 16h10, 18h20,
20h30 . Kinoplex Goiânia:
13h40, 16h20, 18h10, 20h20.
Cineflix aparecida: 14h50, 17h,
19h10. Moviecom Buriti: 13h45,
15h40, 17h40, 19h40. Cinex os-
car niemeyer: 14h, 16h.

Mamonas Assassinas: O Filme
(Mamonas assassinas: o Filme,
2023, Brasil) Duração: 1h 35min.
Direção: edson Spinello. elenco:
ruy Brissac, robson lima, adria-
no tunes. Gênero: Comédia, Dra-
ma. acompanha a trajetória de
Dinho (ruy Brissac), Júlio (robson
lima), Bento (alberto Hinoto),
Sérgio (rhener Freitas) e Samuel
(adriano tunes) que, juntos, for-
maram um dos grupos mais
inesperados e inicialmente de-
sacreditados pelo grande públi-
co, os Mamonas assassinas. Ci-
nemark Flamboyant: 22h30. Ci-
nemark Passeio das Águas:
19h30, 21h50. Kinoplex Goiânia:
13h50, 16h, 18h10. Cineflix apa-
recida: 19h25, 21h35. Moviecom
Buriti: 17h30, 21h45. 

Patos! (Migration, 2023, eua)
Duração: 1h 22min. Direção:
Benjamin renner. elenco: Ku-
mail nanjiani, elizabeth Banks,
Keegan-Michael Key. Gênero:
animação, aventura, Comédia,
Família. a trama mostra uma
família de patos formada por
Mack (Kumail nanjiani) - o pai
superprotetor -, Pam (elizabeth
Banks) - a mãe exploradora -, e
os filhos Dax (Caspar Jennings)
e Gwen (tresi Gazal). enquanto
Pam tem o desejo de mostrar
o mundo aos filhos, Mack só
quer manter a família em se-
gurança no lago em que vivem
na nova inglaterra. Cinemark
Flamboyant: 12h50, 15h, 17h10,
19h20. Cinemark Passeio das
Águas: 13h, 15h10, 17h20,
19h30. Kinoplex Goiânia: 13h,
15h, 17h, 19h. Cineflix apareci-
da: 14h10, 15h05, 17h15. Cinex
oscar niemeyer: 13h, 14h45.

Minha Irmã e Eu (Minha irmã
e eu, 2023, Brasil). Duração:
1h 55min. Direção: Susana
Garcia. elenco: ingrid Guima-
rães, tatá Werneck, arlete Sal-
les. Gênero: Comédia. as irmãs
Mirian (ingrid) e Mirelly (tatá
Werneck) nasceram em rio
verde, no interior de Goiás.
elas não realizaram o sonho
da mãe, Dona Márcia (arlete
Salles), de se tornarem uma
dupla sertaneja e, além de te-
rem seguido caminhos opos-
tos, vivem em pé de guerra.
Mirian se casou e nunca saiu
de sua cidade, acostumada à
rotina do interior. Cinemark
Flamboyant: 13h, 16h10,
18h45, 21h15. Cinemark Pas-
seio das Águas: 12h50, 15h30,
18h, 20h50. Kinoplex Goiânia:
13h20, 15h40, 18h30, 20h50.
Cineflix aparecida: 14h15,
21h45. Moviecom Buriti:
16h50, 19h30, 21h35. 

tCINEMA
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Seguindo a história
original de ‘Meninas
Malvadas’, o musical
acompanha Cady
Heron, uma jovem que
se muda da África para
os Estados Unidos e
precisa começar uma
nova vida, enfrentando
dificuldades para se
adaptar à mudança de
rotina - principalmente
no novo colégio



Matheus Santana 

O agronegócio brasileiro
caminha cada vez mais para
o ramo tecnológico. De acordo
com uma pesquisa feita pela
pesquisadora, Maira de Souza
Regis, da Universidade de Bra-
sília (UnB), essa transforma-
ção tecnológica é irreversível
para o setor rural, pois agrega
valor à produção. Além disso,
a implementação de tecnolo-
gias digitais também promove
sustentabilidade ambiental,
social e econômica nos siste-
mas agrícolas. Segundo os es-
tudos feitos pela pesquisado-
ra, os produtores dizem acre-
ditar que a agricultura digital
contribui para a sustentabili-
dade e reduz os riscos asso-
ciados à produção, especial-
mente os climáticos.

A maioria dos produtores
rurais está disposta a investir
em máquinas e equipamentos
com tecnologia avançada. Mui-
tos já utilizam programas de
controle financeiro mensal e
drones para mapeamento de
vegetação. O Centro-Oeste bra-
sileiro lidera o uso de softwares
e aplicativos para gestão de
propriedades, com adesão de
80% dos produtores, enquanto

o Nordeste apresenta a menor
taxa, atingindo apenas 41%.
Proprietários de fazendas com
grande extensão, entre 500 e
1 mil hectares, mostram uma
maior propensão ao uso dessas
tecnologias, participando de
grupos de troca de experiên-
cias e contam com consultores
técnicos.

A pesquisa mostra que
grande parte dos produtores
utiliza softwares e aplicativos
para operações bancárias

(96,3%), previsão climática
(90,74%), manejo agrícola
(90,71%) e gestão de proprie-
dades (70,37%). A nova geração
de agricultores, entre 20 e 30
anos, com formação superior
completa ou pós-graduação, é
a que mais utiliza softwares
para manejo agrícola. As prin-
cipais culturas beneficiadas
pela tecnologia digital são
grãos, especialmente soja, mi-
lho, feijão e sorgo.

O Estado de Goiás ocupa a

3ª posição no ranking nacional
na produção de soja, respon-
dendo por 11,4% da produção
brasileira do grão. Essa posição
de destaque é um resultado
das tecnologias na produção
de grãos e as técnicas de ma-
nejo utilizadas pelos produto-
res da região.

A pesquisa também desta-
ca a forte relação entre o uso
de softwares de gestão e o in-
teresse dos produtores em ex-
pandir seus negócios, sendo
que a maioria desses produ-
tores alcança uma renda bruta
anual entre R$ 10 milhões e
R$ 1 bilhão.

Para Maira, os agricultores
mais tradicionais não estão
cientes dos benefícios que a
agricultura digital pode trazer.
Ela também destaca que a falta
de internet no campo é a prin-
cipal barreira para o agrodigital.
Além disso, a pesquisadora diz
que é necessário estudar mais
para aprofundar a intensidade
do uso das principais tecnolo-
gias digitais em diferentes re-
giões e a importância da co-
nectividade para uma adoção
mais ampla dessas inovações.

A pesquisadora também
ressalta que, com internet, as
máquinas e equipamentos dis-
poníveis, os produtores teriam
condições de conectar todos
os processos da produção agrí-
cola para a obtenção de infor-
mações úteis para a tomada
de decisão. Além disso, o uso

de ferramentas tecnológicas
ainda não é vertical.

“Pode-se dizer que os pro-
dutores usam tecnologias de
informação para realizarem
transações bancárias, acessar
a previsão do tempo e verifi-
car cotações de preços. Usam
muito a tecnologia da infor-
mação para a comunicação,
mas não usam com a mesma
frequência para a gestão do
sistema de produção porque
eles não percebem claramente
os benefícios da agricultura
digital. Ainda há muito a fazer
em outras atividades dentro
da produção agrícola e, além
do tempo, é um processo que
demanda orientação, acom-
panhamento técnico e incen-
tivos de políticas públicas”,
disse Maria de Souza Regis. 

O grande interesse do pro-
dutor rural brasileiro pela ado-
ção de ferramentas digitais nas
muitas etapas do processo de
produção foi percebido pela
startup Cromai, que surgiu há
seis anos e atua no monitora-
mento de culturas como cana-
de-açúcar e soja baseado em
inteligência artificial. “Trou-
xemos uma abordagem que
proporciona informações re-
levantes para análises e ma-
nejos estratégicos de culturas
de forma integrada e automa-
tizada, visando tomadas de de-
cisões mais assertivas”, diz o
CEO da startup, Guilherme Cas-
tro. (Especial para O Hoje)
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Centro-Oeste lidera uso de
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e equipamentos com
tecnologia avançada
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O Decreto nº 11.880 foi pu-
blicado na quinta-feira (11) no
Diário Oficial da União. A nova
norma altera o Decreto nº
11.722, de 28 de setembro de
2023, que dispõe sobre o Con-
curso Público Nacional Unifi-
cado. O foco da alteração é o
Decreto nº 9.739, de março de
2019, que dispõe sobre as nor-
mas sobre concursos públicos
e sobre o Sistema de Organi-
zação e Inovação Institucional
do Governo Federal (Siorg). 

Nesse normativo, no artigo
39, há a previsão de que a
quantidade máxima de candi-
datos será o dobro da quanti-
dade de vagas. Com essa limi-
tação, muitos órgãos da admi-
nistração pública enfrentavam
dificuldade em preencher as
vacâncias que iam acontecen-
do ao longo do tempo. 

“Antes o cadastro de re-
serva era para um concurso
específico. Então a regra de
ter o dobro de aprovados fun-
cionava. Nesse caso (CPNU),
um mesmo candidato poderá
compor a lista de mais de um
cargo. O que queremos ga-
rantir com a publicação desse

Decreto é que haja duas vezes
o número de vagas de pessoas
aprovadas naquele bloco”, ex-
plicou a ministra da Gestão e
Inovação em serviços Públi-
cos, Esther Dweck. 

A movimentação de servi-
dores entre os órgãos e a difi-
culdade em recompor a força
de trabalho são pautas impor-
tantes para os gestores de re-
cursos humanos. De acordo
com Maria Aparecida Chagas
Ferreira, diretora do Depar-

tamento de Pessoal, o concur-
so unificado trará um pano-
rama dessas movimentações,
e isso poderá ajudar a área
de gestão de pessoas.  

“O fato de o concurso ser
unificado faz com que a gente
consiga ver as movimentações
dos servidores acontecendo
de forma concentrada. Nos
concursos isolados, só quem
sabe da movimentação dos
servidores é a pessoa que está
lá na unidade de gestão de

pessoas, quando o servidor
chega e diz ‘olha, eu passei
em outro concurso e estou
indo embora’. Agora, a gente
enquanto Ministério, vai
acompanhar essa movimen-
tação”, esclareceu a diretora. 

De acordo com o secretário
de Serviço Compartilhados, do
Ministério da Gestão e Inova-
ção em Serviços Públicos, Cilair
Rodrigues de Abreu, “muitas
vezes o candidato assume a
vaga, mas depois assume em
outro concurso, e aquela vaga,
que ficou vazia, às vezes, tem
dificuldade de ser reposta. Com
o banco de candidatos isso não
acontece, pois há uma alta pro-
babilidade de sempre ter pes-
soas assumindo aquele cargo
que vagou”, esclareceu. 

Contratações
temporárias 

Os aprovados no CPNU po-
derão ser aproveitados, inclu-
sive, em casos de excepcional
necessidade de serviço público,
como é o caso das contratações
temporárias. De acordo com a
ministra do MGI, Esther Dweck,
é inviável levar o mesmo tem-
po de uma contratação efetiva
para contratação temporária. 

“Não faz sentido fazer con-
curso temporário, para uma
contratação urgente, mas que

vai levar o mesmo tempo de
um concurso efetivo. Qual a
lógica de você demorar quase
um ano para contratar pes-
soas para algo que é urgente?
O que queremos fazer é apro-
veitar os aprovados no banco
de candidatos para as contra-
tações temporárias. Para
aqueles cargos que estão nos
blocos, se algum dos órgãos
precisar de temporário, po-
derá chamar os aprovados do
banco de candidatos. Os can-
didatos convocados para as
contratações temporárias con-
tinuam na lista de espera para
as contratações de cargo efe-
tivo”, informou a ministra. 

Limite
De acordo com o novo De-

creto nº 11.880, o limite de
candidatos aprovados no cer-
tame será definido em edital
e aqueles que não forem apro-
vados no quantitativo máximo
estabelecido em edital, ainda
que tenham atingido nota mí-
nima, estarão automaticamen-
te reprovados. Em caso de em-
pate, o normativo aponta que
nenhum dos candidatos em-
patados na última classificação
de aprovados será considerado
reprovado, nos termos do dis-
posto no art. 42, do Decreto nº
9.739. (Especial para O Hoje)

Alteração no nor-
mativo busca ga-
rantir recomposição
da força de trabalho
do serviço federal
com um cadastro
reserva maior que
o usual

Decreto amplia banco de
candidatos do Concurso Unificado

O foco da alteração 
é o Decreto nº 9.739, 
de março de 2019, 
que dispõe a respeito
das normas sobre
concursos públicos 
e sobre o Sistema 
de Organização e
Inovação Institucional
do Governo Federal
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